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Виталий 
РЫБАКОВ

«Алые пАрусА» решили свернуть?
Некогда знаменитый в Орловской обла-

сти, а ныне находящийся в упадке и разоре-
нии детский оздоровительный лагерь «Алые 
паруса» в Ливенском районе в этом летнем 
сезоне опять не примет детей. Об этом на 
днях сообщил телеграм-канал «Уездный 
город».

Как пишет издание, «областные власти со-
бираются «дообследовать» помещения лаге-
ря, затратив на это 1 миллион рублей». 

О планах региональных чиновников стало 
известно на прошедшем 8 апреля совещании 
в администрации Орловской области. По ин-
формации «Уездного города», «вопрос был 
поднят в ходе обсуждения подготовки лет-
них лагерей в регионе. Зампрокурора обла-
сти Борис Непорожный попросил расска-
зать, какие средства выделены на восста-
новление «Алых парусов» и что удалось там 
отремонтировать.

Руководитель регионального департамен-
та образования Ирина Патронова пояснила, 
что пока запланировано еще одно обследо-
вание лагеря. По её словам, в ходе предвари-
тельного осмотра вскрылись серьезные раз-
рушения в учреждении. На обследование вы-
делили один миллион рублей.

Однако заместителя областного прокуро-
ра больше интересовало возращение лагеря 
в строй.  

- Вы прогноз какой ставите? – обратился 
Непорожный к Патроновой.

- Я прогноз ставлю, что лагерь функциони-
ровать в этом году не будет, - ответила чинов-
ница». https://t.me/uezdnyigorod 

Напомним, ровно год назад о плачевном 
состоянии лагеря «Алые паруса» рассказал 
депутат облсовета Иван Устинов в снятом им 
видеоролике, опубликованном в социальных 
сетях. Как отмечал депутат, до 2019 года ла-
герь принимал до 300 детей в смену. И даже 
после закрытия в нем сохранилась вся необ-
ходимая инфраструктура: жилые корпуса, 
столовая, баня, спортивные площадки, зоны 
отдыха и даже бассейн. 

Тогда же в заброшенном лагере побывал 
и председатель комитета облсовета по градо-
строительной деятельности и транспорту Ви-
талий Рыбаков, который оценил состояние 
«Алых парусов» как «тихий ужас». 

«Корпуса разрушаются, оборудование 
пришло в негодность», - констатировал Рыба-
ков и обратился с вопросами к губернатору 
Клычкову: «Как исполнительная власть ре-
гиона довела имущественный комплекс Ор-
ловской области до такого ужасного состоя-
ния? И кто за это понесет ответственность?» 
Кроме того, Рыбаков заявил, что намерен об-
ратиться в надзорные органы. 

Свои видеоролики депутаты Рыбаков и 
Устинов опубликовали в конце марта 2023 
года, а уже 3 апреля губернатор Клычков и 
его подчиненные на заседании областного 
правительства принялись обсуждать судь-
бу «Алых парусов». И оказалось, что лагерь 
восстановить можно, правда, при одном ус-
ловии: если федеральный центр выделит на 
это деньги.

«Детский оздоровительно-образователь- 

ный (профильный) центр «Алые паруса» за-
явлен в перечень объектов по модернизации 
инфраструктуры. Идет работа по его включе-
нию в новый федеральный проект по восста-
новлению и реконструкции загородных оз-
доровительных учреждений», - сообщалось 
в официальном пресс-релизе областной ад-
министрации. Пресс-служба губернатора и 
правительства области даже цитировала сло-
ва Клычкова:

«С осени прошлого года мы работали над 
созданием проектно-сметной документации, 
сейчас подаем заявку».

 Сообщалось также, что сметная стои-
мость полного комплекса ремонтных работ 
в детском оздоровительно-образовательном 
(профильном) центре «Алые паруса» состав-
ляет около 250 млн рублей.

«По результатам проведенной ревизии 
материально-технической базы учрежде-
ния, 3 жилых корпуса и здание прачечной 
признаны аварийными. Они требуют капи-
тального ремонта. Еще 10 корпусов и здания 
хозяйственного блока нуждаются в текущем 
ремонте», - говорилось в пресс-релизе.

В том же году суд удовлетворил требо-
вания Ливенской межрайонной прокура-
туры о необходимости проведения ремонт-
но-восстановительных работ в лагере «Алые 
паруса».

В ходе прокурорской проверки соблю-
дения прав детей на доступные условия от-
дыха и оздоровления было установлено, 
что еще в 2020 году в детском оздоровитель-
но-образовательном (профильном) центре 
«Алые паруса» в целях проведения капи-
тального ремонта проведено комплексное 
обследование зданий, находящихся в огра-
ниченно работоспособном состоянии. Од-
нако дальнейших мер по восстановлению 
детского лагеря уполномоченными органа-
ми принято не было.

Как сообщала прокуратура Орловской 
области в августе прошлого года, «по факту 
выявленных нарушений межрайонная про-
куратура обратилась в суд с иском о призна-
нии бездействия регионального департамен-
та образования незаконным, обязании про-
вести ремонтно-восстановительные работы 
детского лагеря.

Вступившим в силу решением Ливенско-
го районного суда требования прокурора 

удовлетворены в полном объёме».  
Но если суд требования прокуратуры 

удовлетворил, то чиновники решение суда 
исполнять, как видно, не собирались. Что и 
выяснилось на упомянутом выше совеща-
нии. Вместо этого они решили потратить 
миллион на очередное обследование, резуль-
татом которого станет… неизвестно что.

Как сообщает тот же «Уездный город», 
экспертиза состояния лагеря уже назначена 
– представители департамента образования 
и Орловского облсовета побывали в «Алых 
парусах» 10 апреля. При этом заранее пред-
упредили, что если износ зданий и оборудо-
вания окажется выше 70%, то лагерь восста-
навливать не будут. И почему-то нам кажет-
ся, что так оно и случится. Стоит напомнить, 
что еще год назад депутат Устинов прогнози-
ровал подобный вариант. 

«Небольшие финансовые вложения по-
зволили бы принять новую смену уже в этом 
году, - отмечал Иван Устинов в своем виде-
оролике в апреле 2023 года. – Но, как я ви-
жу, исполнительная власть в лице губернато-
ра Клычкова не планирует восстанавливать 
и развивать этот объект. И, как я знаю, уже 
появились заинтересованные коммерсанты, 
которые его хотят купить».

И впрямь, 250 миллионов рублей, кото-
рые требовались для восстановления лагеря, 
не такие уж большие деньги, но их област-
ная власть за год так и не смогла найти. Или 
не захотела. Зато, как можно предполагать с 
большой долей уверенности, этот год позво-
лил довести «Алые паруса» до нужной кон-
диции – тех самых 70 с лишним процентов 
износа, которые дают основания отказаться 
от его восстановления. Очевидно, с последу-
ющей реализацией этого живописного ме-
стечка нужным людям. 

Такое подозрение есть и у депутата Ор-
ловского облсовета Виталия Рыбакова, ко-
торый дал комментарий нашему изданию. 

Комментирует депутат Ор-
ловского облсовета Виталий 
РЫБАКОВ:

-  Когда я узнал о том, что региональные 
чиновники, отвечая на заседании прави-
тельства Орловской области на вопрос зам-
прокурора области Непорожного о пер-
спективах реанимации пионерского лаге-
ря «Алые паруса», сообщили, что ничего 

делать не намере-
ны под предлогом, 
что бывший лагерь 
в упадке и денег 
на его восстанов-
ление в областной 
казне нет, мне сра-
зу же захотелось 
напомнить этим 
горе-управленцам, 
что еще в 2019 году 
пионерский лагерь 
работал – и там 
все было хорошо.

Н о  п р о ш л о 
каких-то несколько 
лет – и лагерь ока-
зался в разрушен-
ном состоянии. Как такое могло произойти? 
Ведь существует прямая обязанность чинов-
ников регионального правительства содер-
жать государственное имущество в надлежа-
щем состоянии! Кто допустил такую варвар-
скую халатность? Виноватых опять нет?

Хотелось бы услышать, что скажет по 
этому поводу главный работодатель чинов-
ников из департамента образования Андрей 
Клычков – ведь разрушение детского лаге-
ря «Алые паруса» пришлось как раз на время 
руководства департаментом приглашенной 
им же Крымовой. Где сейчас Крымова? Чем 
она занималась на своем посту? За три года 
Крымова заработала себе достойную пенсию 
(под сто тысяч, согласно региональному за-
кону о госслужбе), спокойно уехала восвоя-
си, в Москву, дальше делать карьеру, а в Ли-
венском районе остался разоренный пионер-
ский лагерь! И у меня возникает большое по-
дозрение, что этот «НЕНУЖНЫЙ» объект 
скоро выставят по бросовой цене на аукци-
он, так как, возможно, он кому-то приглянул-
ся – ведь «Алые паруса» находятся в таком 
живописном месте с готовой инфраструкту-
рой (скважина, дорога и т. д.).

По этому вопиющему факту доведения 
госсобственности до состояния невозмож-
ной эксплуатации я намерен обратиться в 
надзорное ведомство.

Президент нашей страны В. В. Путин ука-
зывает чиновникам на местах на необходи-
мость обращать самое пристальное внима-
ние на демографическую политику, а подчи-
ненные Клычкова закрывают пионерские 
лагеря, школы и не слышат или не хотят слы-
шать наставления нашего президента!

Когда мы, жители Орловской области, 
увидим реальную работу следственного 
управления Следственного комитета по Ор-
ловской области?!

Ведь в данном случае стоит вопрос о на-
несении региону крупного материального 
ущерба из-за бездействия чиновников ор-
ганов исполнительной государственной вла-
сти региона.

Дети лишились очередного социально 
значимого объекта! Какой вывод сделает и 
какие действия предпримет товарищ Клыч-
ков, чтобы вернуть «Алые паруса» нашим 
детям? 

Как быть с тем, что нынешний руководи-
тель департамента Патронова, которой по-
сле ее предшественников Крымовой и Кар-
лова осталось такое наследство, до сих пор 
не обращала внимания на бедственное поло-
жение бывшего лагеря? Кто будет отвечать 
за то, что лагерь на протяжении ряда лет не 
работал, а персонал при этом регулярно по-
лучал зарплату из регионального бюджета? 
Писали ли они служебные или докладные за-
писки о бедственном положении пионерско-
го лагеря «Алые паруса»?

(Дополнительно хочу обратить внимание 
правоохранителей на то, что, по информа-
ции, которая требует проверки, в этом лаге-
ре все это время имелся штат сотрудников 
круглогодично – и не только сторожей и 
дворников).

Словом, кругом одни вопросы – и счи-
таю, что ответить на них теперь смогут ком-
петентные правоохранительные органы и 
надзорное ведомство.

Я же в свою очередь буду держать пробле-
му на своем депутатском контроле.

Видеоролики смотрите  
на странице Виталия РыбакоВа 
Вконтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:
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«И Зеленстрой надо защитить, и частный сектор»
Конфликт по поводу строительства жи-

лого комплекса, состоящего из трёх много-
этажек, связанных общим двором, в част-
ном секторе — на улице Панчука в Орле, 
вышел в публичную плоскость. Напом-
ним, в марте жители улиц Зеленый Берег 
и Панчука обратились в редакцию нашей 
газеты и рассказали, с какими трудностя-
ми они столкнутся с появлением многоэ-
тажек, мы, в свою очередь, обратились к 
прокуратуре Орловской области с прось-
бой проверить законность строительства 
жилищного комплекса, состоящего из трех 
16-этажных домов на ул. Панчука, в том 
числе в части получения разрешительной 
документации на строительство с учетом 
соблюдения природоохранного законода-
тельства (дома будут расположены в водо-
охранной зоне), а также прояснить вопрос 
проведения публичных слушаний и согла-
сования проекта с жителями. За прошед-
шие недели никакой информации о про-
верках не поступало, городская власть на 
связь с жителями не выходила. Недавно 
они записали видеообращение, адресовав 
его чиновникам. Вот что на этот раз сказа-
ли граждане:

- Уважаемые земляки-орловчане, в на-
шем, пока еще зеленом, городе есть чудес-
ное место - Зеленстрой. Это предприятие 
по выращиванию цветочных культур. Оно 
находится на берегу реки Орлик, в водоох-
ранной зоне. Зеленстрою уже почти сто лет. 
Он долго радовал жителей весенним обнов-
лением города, прекрасными цветами и ар-
тобъектами. Он участвовал в конкурсах и 
был привлекательным поставщиком цве-
тов для соседних регионов. Приглянулся 
он и орловским чиновникам. Только с дру-
гой стороны. Быстрая прибыль — вот какую 
выгоду увидело здесь руководство нашего 
города. Закатать в асфальт многочисленные 
теплицы с прекрасными цветами - так ор-
ловские чиновники решают проблемы с не-
прибыльными предприятиями вместо того, 
чтобы развивать их.

- Что такое работающий Зеленстрой? 
Это озеленение города. Это красивые цве-
тущие клумбы. Мы все, жители, помним, 
как еще несколько лет назад благоухал 
центр города, сколько было высажено цве-
тов, какие стояли топиарные фигуры, те-
перь Зеленстрой «сократился» наполови-
ну. Пустые клумбы поросли травой, людям, 
приезжающим в наш город, некуда бросить 
взор.

- Наплевав на людей, которые здесь 
живут, местная администрация хочет 

построить высотные дома, не спросив на-
шего мнения.

Как нам дальше жить? Надо жить в ми-
ре. И Зеленстрой надо защитить, и частный 
сектор защитить.

Так что обращаемся к руководству на-
шего города и просим сохранить это 
предприятие.

Это обращение не просто просьба. Это 
требование к руководству города. В частно-
сти, к мэру Парахину, губернатору Клыч-
кову. Остановите это строительство, нуж-
но расторгнуть все договора, пересмотреть 
концепцию развития Зеленстроя с привле-
чением компетентных специалистов, кото-
рых у нас в городе предостаточно. И в даль-
нейшем решения о судьбе таких предпри-
ятий принимать с учетом мнения жителей 
этого города. У нас накопилось много вопро-
сов относительно уничтожения природы 
родного края, в частности массовой выруб-
ки здоровых деревьев. Если вы, чиновники, 
сейчас не остановитесь и не прекратите вы-
рубать деревья, мы будем вынуждены вы-
ходить с митингами, «распространять» их 
в Интернете. Вы получите свою славу. Ча-
ша терпения жителей города Орла перепол-
нена. Мы не позволим уничтожать природу 
родного края.

Видеообращение прокомментировали 
жители Орла:

- Такое ощущение, что не осталось в го-
роде места, к которому не приложил руку 
Парахин. Уничтожает всё. Нажива, сколь-
ко же можно. Ведь он тоже живёт в нашем 
городе, как можно настолько ненавидеть 
свою землю. Тем более, когда есть ресурсы 
и рычаги управления изменить город в луч-
шую сторону!

- Тем же вопросом задаюсь с 2017 года, 
и ответа у меня нет. Видать, что у Парахи-
на, что у Клычкова какая-то своя несозида-
тельная логика.

- Чинушам не надо ничего делать в луч-
шую сторону, они думают только о своём 
кармане.

- Небывалое наводнение на Урале,  
беда страшная!!! Уже сейчас звучат вер-
сии, что плотину погрызли бобры, что не-
законно строили в природоохранной зоне, 
почему не готовились заранее, пока ищут 
виновных, несчастные жители спасаются 
как могут. Может, не наступать на грабли: 
пока не поздно, проверить состояние дамб 
на наших реках, да не строить человейник 
в водоохранной зоне? А Зеленстрой нужно 
развивать, чтобы укрепить берега рек, где 
спилены все деревья и сыпется всё вместе 
с тротуарами, нужны сотни саженцев, сво-
их, а не заграничных.

- Без Зеленстроя можно же подряды на 
выпиловку деревьев и озеленение города 
направлять напрямую «своим людям»...

Жители просят неравнодушных граж-
дан подписать и распространить петицию 
в соцсети ВКонтакте:

«Сохраним Зеленстрой! Город Орел дол-
жен быть зеленым!»

В петиции, в частности, говорится, что 
«территория Зеленстроя, на которой пла-
нируется строительство многоквартирных 
домов, находится в водоохранной зоне и 
примыкает к береговой линии реки Орлик. 
Масштабное строительство приведет к за-
грязнению, засорению, истощению реки, 
что совершенно не способствует сохране-
нию среды обитания объектов животного 
и растительного мира».

«Друзья! Уничтожение Зеленстроя — 
это начало уничтожения нашей малой 
родины, нашего любимого некогда цве-
тущего города Орла! Встанем на защиту, 
не дадим закопать в кирпичи это ценней-
шее предприятие, которое было и должно 
быть гордостью нашего города!» - призы-
вают авторы петиции. 

 
Напомним, строительством многоэта-

жек на Панчука займется воронежская 
компания. ГК «Развитие» планирует уло-
житься в два года, в трёх шестнадцатиэтаж-
ных домах будут проданы 607 квартир, ря-
дом с домами появятся стоянки для автомо-
билей. Даже если предположить, что маши-
ны будут у половины семей — а без них в 
этом районе, удаленном от остановок обще-
ственного транспорта, обходиться непро-
сто, какая нагрузка будет на местные полу-
разбитые дороги? Не говоря уже о том, что 
жители частных домов лишатся привычно-
го покоя.

На днях сетевое издание «Орелтаймс» 
сообщило, что застройщик на Панчука по-
обещал орловцам не строить новые дома на 
территории «Зеленстроя»:

– Важно отметить, что ГК «Развитие» не 
имеет планов по строительству других объ-
ектов на территории «Зеленстроя». Жилой 
комплекс состоит из трёх зданий, которые 
связаны друг с другом единым двором», – 
отметила коммерческий директор ГК «Раз-
витие» Виктория Анохина.

Это довольно странное заявление. На-
сколько мы можем судить, жители против 
уже начинающегося строительства того 
самого жилого комплекса из трёх зданий с 
общим двором. Опасений по поводу стро-
ительства новых домов люди еще не выра-
жали. Наверное, пока это не приходит им в 
голову. Может, и зря, раз застройщик до-
пустил такую вероятность, администрация 
города Орла, думаем, возражать не станет. 

Ольга РОЖДЕсТВИНА
Фото с сайта ГК «Развитие»

К СВеДеНию

«Орелград»: «Отметим, на Генплане 
Орла теплицы все еще стоят. Относятся 
к зоне сельскохозяйственного исполь-
зования. Их окружает жилая застройка 
без деления по этажности. Зеленстрой 
уже ликвидирован путем присоедине-
ния к спецавтобазе в качестве особого 
подразделения».

В социальной сети ВКонтакте 
комментируют качество новой 
плитки на улице Пионерской в 
Орле.

– Добрый день. Мы уже куда 
только не обращались. Губерна-
тор улыбается и никак не реагиру-
ет, Парахин смотрит на нас как на 
@...о. Мы хотим обратиться к де-
путатам Рыбакову Виталию и По-
темкину сергею. Надежда только 
на вас. В том году положили плит-
ку по улице Пионерской, 21. По-
ложили – это культурно сказано. 
Её побросали, несмотря на стро-
ительные нормы и правила. Ма-
ло того, что вода теперь в некото-
рых местах льётся в подвалы до-
мов, так сама плитка отвратитель-
ного качества. Мы просим наших 
депутатов срочно вмешаться и за-
ставить подрядчика переложить 
плитку. Каждая вторая плитка 
треснула. Говорят, подрядчик – 
хороший знакомый мэра Парахи-
на, поэтому тот даже не реагирует. 
Помогите нам, ведь на ветер выки-
нули миллионы рублей, а толку и 
красоты нет. 

– Да так везде: на Комсомоль-
ской мало того, что криво поло-
жили, так она еще и рассыпать-
ся начала. Парахин может только 
деревья рубить. В Курске новые 
трамваи, в Брянске новые трол-
лейбусы. А у нас – новый фон-
тан!!! А город развалился. 

– самое главное – заключать 
контракты и торги по объёму ра-
бот в мае, а приступать к выполне-
нию работ в августе, а лучше в сен-
тябре. Это, похоже, только у нас в 
области такое возможно. Выпол-
нить 75% работ, а то и того мень-
ше, а тут зима катит в глаза. И что 
в итоге: всё развалится за пару лет. 

– Если я верно помню, то в 

2022 году дорогу к Афанасьевско-
му кладбищу делали, и бордюры 
уже устанавливали с трещинами 
и сбитыми углами. 

– Все помешались на этой 
плитке на тротуарах. Есть где 
деньги отмывать.

На днях стало известно, что 
прокуратура добивается завер-
шения в полном объеме работ по 
капитальному ремонту проезжей 
части и прилегающей территории 
автомобильной дороги по улице 
Комсомольской.

Как сообщает прокурату-
ра области, в рамках националь-
ного проекта «Безопасные ка-
чественные дороги» между 

муниципальным казенным уч-
реждением «Объединенный му-
ниципальный заказчик города 
Орла» и обществом с ограничен-
ной ответственностью «Монолит-
строй» был заключен муници-
пальный контракт на выполнение 
работ по капитальному ремонту 
проезжей части и прилегающей 
территории автомобильной до-
роги по ул. Комсомольской горо-
да Орла от Карачевского до Кром-
ского шоссе.

с учетом дополнительного со-
глашения к контракту работы 
должны были завершиться до 30 
ноября 2023 г. 

В нарушение требований зако-
нодательства работы в указанный 
срок окончены не были.  

В отношении подрядной орга-
низации ООО «Монолитстрой» 
вынесено постановление о воз-
буждении дела об администра-
тивном правонарушении по ч. 7 ст. 
7.32 КоАП РФ (действия (бездей-
ствие), повлекшие неисполнение 
обязательств, предусмотренных 
контрактом), которое направлено 
на рассмотрение мировому судье 

судебного участка № 3 Заводского 
района города Орла.

Кроме того, установлено, что в 
январе 2024 г. между заказчиком 
и подрядчиком подписано согла-
шение о расторжении контрак-
та ввиду невыполнения в полном 
объеме обязательств по контрак-
ту. При этом до настоящего вре-
мени соответствующий контракт 
на завершение работ муниципаль-
ным заказчиком не заключен.

По данному факту прокура-
турой мэру города Орла внесено 
представление об устранении на-
рушений федерального законода-
тельства. По результатам рассмо-
трения акта реагирования муни-
ципальным заказчиком проведена 
работа по подготовке конкурсной 
процедуры, объявлен конкурс.

Жители города Орла недоуме-
вают: а как насчет качества уже 
выполненных и оплаченных ра-
бот на Комсомольской и Пионер-
ской? Кто принимал такую рабо-
ту? «Орловская среда-плюс» об-
ращается к прокуратуре области 
с просьбой разобраться в этом 
вопросе.

«Каждая вторая плитка треснула»



FLB: Второе уголовное 
дело в отношении началь-
ника управления экологи-
ческого контроля и при-
родопользования адми-
нистрации Орловской об-
ласти Евгения Алёхина

Алексей Богомолов

Дело было возбуждено в связи 
с тем, что Алёхин, превысив свои 
полномочия, дважды запретил 
своим подчинённым досмотр ав-
томобиля нынешнего мэра Орла 
Юрия Парахина на предмет на-
личия незарегистрированного 
оружия или незаконно убитого 
животного.

Юрий Парахин (склонился 
к собственной руке) и Евгений 
Алехин (на заднем плане)

…После того как осенью 2017 
года в отставку был отправлен гу-
бернатор Орловской области, те-
перь уже бывший коммунист Ва-
дим Потомский, а на его место на-
значен Андрей Клычков, срочно 
начался поиск так называемых 
спойлеров, то есть граждан, ко-
торые за какие-либо преферен-
ции в будущем согласились бы 
играть роль статистов на выбо-
рах губернатора образца 2018 го-
да. В качестве одного из них был 
предложен Евгений Алёхин. В 
опубликованной тогда справке о 
нём говорилось: «Алёхин Евгений 
Евгеньевич родился в селе Ильин-
ское Хотынецкого района. Ему 
33 года. Евгений Алехин учился 
в Орловском государственном 
аграрном университете. На вы-
боры губернатора идёт от партии 
«Родина». Будучи главным инже-
нером ООО «ТелекомСтройСер-
вис», мужчина боролся за место в 
горсовете Орла в 2015 году. Тогда 
он получил 2,89% голосов. С 2016 
года Евгений Алехин работает ди-
ректором ООО «СтройКоммуни-
кации». Ему же принадлежат 50% 
акций компании. Основной вид 
деятельности общества – под-
готовка строительной площадки, 
дополнительные – отделочные, 
малярные, кровельные и иные 
работы. Яркого следа в политиче-
ской, культурной, общественной 
жизни региона у Алехина нет. В 
интернете о нем ни новостей, ни 
слухов».

Именно такой, не засветив-
шийся нигде человек и нужен 
был в качестве спойлера. Мож-
но сказать, идеальная кандидату-
ра. Уже тогда было ясно, что пар-
тия «Родина», к которой он дав-
но отношения не имеет, была для 
него лишь прикрытием и спосо-
бом зарегистрироваться в каче-
стве кандидата в губернаторы. 
Результат был предсказуем – 
менее четырёх процентов голо-
сов избирателей. 

Сразу же после выборов Алё-
хин перешёл на сторону комму-
нистов, партийную деятельность 
прекратил и получил от члена ЦК 
КПРФ Андрея Клычкова пред-
ложение стать начальником 

управления экологического над-
зора и природопользования ад-
министрации Орловской обла-
сти. Вообще-то данное решение 
в духе орловского губернатора: 
назначить начальником управле-
ния человека, который не толь-
ко никогда не состоял на госу-
дарственной службе, но и рабо-
тал всю жизнь совсем не по это-
му профилю.

О профессиональной квали-
фикации Алёхина можно судить 
по его публичным выступлениям. 
Вот фрагмент его телевизионно-
го интервью: «Здесь возникает 
вопрос того, что действительно у 
нас встречаются моменты, когда 
снег сошёл, а вдоль обочин у нас 
неприглядная картина. Здесь мы 
ведём работу как экологический 
надзор в рамках регионального 
надзора, мы работаем с муници-
палитетом, пишем информаци-
онные письма, соответственно, 
привлекаем как бы для того, что-
бы привести в соответствие обо-
чины и прилегающую проезжую 
часть. Но не всегда хватает ресур-
сов муниципалитетам, к сожале-
нию, но в любом случае интер-
вал с того момента, когда у нас 
сходит снег, и до того, как начи-
нает расти трава, позволяет всё-
таки максимально убрать дан-
ные отходы и данный мусор. Ну 
и огромную роль здесь влияет об-
щественность, которая неравно-
душна, она фотографирует, вы-
кладывает в соцсетях, на что мы 
реагируем как бы. В данный мо-
мент создали определённый пор-
тал, в ближайшее время я его хо-
чу презентовать как бы».

Читатели наверняка обратили 
внимание на то, что когда речь за-
ходит о какой-либо части профес-
сиональной работы, то начальник 
управления использует словосо-
четание-паразит «как бы». «При-
влекаем как бы», «реагируем как 
бы», «презентовать как бы». Ого-
ворки по Фрейду...

Но губернатора Орловской 
области Андрея Клычкова совер-
шенно не волновала ни профес-
сиональная квалификация на-
чальника управления, ни уровень 
его компетентности. Его заинте-
ресовало в персоне Евгения Алё-
хина лишь одно – способность 
качественно обеспечивать его, гу-
бернатора, любимое увлечение – 
занятия охотой. Охота – недешё-
вое хобби, в Орловской области 
оно всегда считалось барским, ес-
ли кто не читал «Записки охотни-
ка». А каждому барину нужна че-
лядь. Так некогда простой дере-
венский парень, бывший канди-
дат в губернаторы, превратился в 
обслуживающий персонал для гу-
бернатора действующего.

Андрей Клычков любит охоту. 
Любит настолько страстно, что в 
2021 году нарушил всю служеб-
ную субординацию и, вместо то-
го чтобы готовиться к визиту в ре-
гион премьер-министра Михаила 
Мишустина, отбыл стрелять дичь 
в Казахстан. В то время я в интер-
вью «Орловским новостям» гово-
рил: «Такое отношение к визиту 
одного из высших руководителей 
страны – это показатель того, что 
Андрей Евгеньевич не только не 
знаком с порядком действий в та-
ких случаях, но и забыл о тради-
циях регионального гостеприим-
ства. Выйти на работу за день до 
посещения региона премьером 

– это не просто пренебрежение, 
это злокачественная самонадеян-
ность и неприкрытый вызов!»

«Барские замашки» губерна-
тора Клычкова (а коллеги-охот-
ники отмечают и появление но-
вого дорогого оружия и недешё-
вых аксессуаров) ставили перед 
Алёхиным всё новые и новые за-
просы. Уровень «отдыха» неу-
клонно повышался, в «ближний 
круг» вводились новые лица, от 
главы Орловского района, ныне 
обвиняемого в тяжком престу-
плении Юрия Парахина, до экс-
директора ООО «Ремспецмост» 
Евгения Подрезова, отбывающе-
го свои четыре с половиной года 
лишения свободы за многомил-
лионное хищение бюджетных 
средств при реконструкции ор-
ловских мостов.

Сам же Алёхин почувство-
вал себя всевластным вершите-
лем судеб, поскольку от его сло-
ва зависели теперь тысячи ор-
ловских охотников, владельцы 
охотхозяйств и государственные 

инспекторы, в задачи которых 
входил контроль за соблюдением 
законодательства в этой сфере. 
Опираясь на своих «друзей», гу-
бернатора Клычкова, мэра Пара-
хина, первого вице-губернатора 
Ивановского и других, он создал 
для привилегированных пользо-
вателей систему бесконтрольного 
доступа к природным ресурсам. 
Они могли охотиться, когда захо-
тят, где захотят, на кого захотят и 
с тем оружием, которое им удоб-
нее использовать.

Система, правда, дала сбой. 
На настоящий момент зафикси-
рованы как минимум три случая 
использования личным егерем 
Клычкова Алёхиным выходящего 
за рамки должностных полномо-
чий «телефонного права». В пер-
вом он, выражаясь простым язы-
ком, «отмазал» своего приятеля 
– состоятельного бизнесмена, а 
во втором и третьем, по его сло-
вам, «своего близкого друга», тог-
дашнего главу Орловского райо-
на и нынешнего мэра Орла Юрия 
Парахина.

«ОРУЖИЕ К ОСМОТРУ!» 
– «А ТЫ КТО ТАКОЙ, ЧТОБЫ 
ТРЕБОВАТЬ?»
Можно ли представить, что 

Юрий Николаевич Парахин, в 
прошлом курсант военного учи-
лища, а потом почти целый 1999 
год – лейтенант ВС РФ, так отве-
тил бы на требование проверяю-
щего? Но время шло, и через двад-
цать лет он счёл себя неприкасае-
мым, человеком, для которого ни-
какие законы, кроме его личных, 
не действуют. И, будучи останов-
ленным в сентябре 2019 года во 
время планового рейда охотин-
спекторов в Верховском райо-
не, он на требование показать 

оружие и дать осмотреть маши-
ну ответил примерно таким обра-
зом. Когда инспектор пригрозил 
ему вызовом полицейских, гла-
ва Орловского района закрылся 
в машине – служебном «УАЗ-Па-
триот» –  и лихорадочно стал на-
бирать знакомый номер. Дозво-
нился он раньше, чем ответила 
дежурная часть полиции. На мо-
бильный инспектора тут же по-
звонил начальник управления 
экологического надзора и при-
родопользования областной ад-
министрации Евгений Алёхин и, 
сказав: «Парахин мой близкий 
друг, его документы и действия 
проверке не подлежат», вынудил 
инспектора прекратить попытки 
исполнить служебный долг.

Парахина отпустили, но акт о 
происшествии инспектор всё же 
составил. А потом «за стропти-
вость» его просто уволили с ра-
боты. Точнее, уволили за то, что 
он попытался досмотреть высоко-
привилегированного Парахина! 

Эта история так бы и осталась 
одним из многих скрытых от ор-
ловчан случаев ухода от админи-
стративной, а то и уголовной от-
ветственности мэра Орла и дру-
гих важных особ-любителей со-
вместного расстрела животных, 
если бы не вмешательство депу-
тата Виталия Рыбакова. Именно 
к нему, понимая, что все обраще-
ния в правоохранительные орга-
ны от него лично или игнориру-
ются, или рассматриваются фор-
мально, обратился за помощью 
инспектор Александр Сапрыкин.

Летом 2021 года экс-прокурор 
Орловской области Владислав 
Малкин получил от депутата Ви-
талия Рыбакова обращение с 
просьбой рассмотреть этот слу-
чай и дать ему правовую оценку. 
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Евгений Алёхин с лидером 
КПРФ Геннадием Зюгановым

«Барин» Клычков, лошадка, со-
баки и обслуга

Мэр Парахин и начальник 
управления Алёхин. Человек в 
голубых лосинах - первый вице-
губернатор генерал-лейтенант 
Ивановский

Депутатский запрос депутата Орловского областного Совета народ-
ных депутатов Виталия Рыбакова в прокуратуру
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Процитируем письмо прокуро-
ру, датированное 13 июля 2021 
года: «Очевидно, что такое прене-
брежение законом и попирание 
норм, регулирующих использо-
вание охотничьего оружия, – пи-
сал депутат, – является не только 
безответственным, но и со сторо-
ны чиновника ещё и превышени-
ем своих полномочий и использо-
ванием своего служебного поло-
жения с целью извлечения лич-
ной выгоды».

А теперь читаем фрагмент из 
решения Орловского областно-
го суда по избранию меры пресе-
чения для Евгения Алёхина: «Ор-
ганами предварительного след-
ствия Алёхин Е.Е. обвиняется в 
совершении действий, явно вы-
ходящих за пределы его полно-
мочий и повлекших существен-
ное нарушение охраняемых зако-
ном интересов общества и госу-
дарства, совершенных из личной 
заинтересованности».

Не правда ли, два обвинения 
очень похожи, почти идентичны. 
Вот только депутат Виталий Ры-
баков вынес свой вердикт 13 ию-
ля 2021 года, а первое уголовное 
дело в отношении Алёхина было 
возбуждено 22 января 2024 года! 
Парахин же попал в орбиту след-
ствия вообще лишь две недели на-
зад, третьего апреля.

Государственный охотничий 
инспектор Александр Сапры-
кин, уволенный после попытки 
проверить оружие и автомобиль 
Юрия Парахина

Все два с половиной года отве-
ты Виталию Рыбакову из СУ СК 
России по Орловской области бы-
ли классическими отписками. И 
только сейчас возбуждено уго-
ловное дело, которое будет рас-
следоваться весьма тщательно. В 
деле «Алёхина – Парахина» фи-
гурирует ещё один случай, и так-
же с участием мэра Орла. Смо-
трим имеющуюся в распоряже-
нии редакции видеозапись рас-
сказа об этом охотинспектора 
Александра Сапрыкина:

«Второй раз… мы также про-
водили плановое рейдовое зада-
ние по охране диких животных 
и рыбоохране возле Корсунско-
го леса по сообщениям граждан. 
На данной охоте, проводимой 
Моногаровым, директором ООО 
«Лес», мы увидели, что были не-
законно отстреляны косули и ка-
бан. В списке охотников также 
числился Юрий Николаевич Па-
рахин. На наше требование, что-
бы он прибыл к нам для провер-
ки документов, Моногаров отка-
зал. Начал кому-то звонить, после 
чего мне также поступил звонок 
от руководства на мой личный те-
лефон, и сказали, чтобы я оттуда 
уезжал, что данное хозяйство не 
подлежит проверке».

Сегодня Александр Сапры-
кин – главный свидетель по де-
лу «Алёхина – Парахина». Он 
представил следствию сделан-
ные во время попытки задержа-
ния, проверки документов и ору-
жия Юрия Парахина видеозапи-
си, на которых видно, как нынеш-
ний мэр Орла закрылся в машине 
и, как только ему сообщили о вы-
зове полиции, начал звонить Ев-
гению Алёхину. В деле уже есть и 
составленный в тот день акт, и по-
казания свидетелей, и другие не-
обходимые документы.

ЧЕГО ТАК БОЯЛСЯ ПАРАХИН
 И ЧЕГО ЕМУ 
БОЯТЬСЯ СЕЙЧАС?
На видеозаписи попытки за-

держания Юрия Парахина мы 
слышим разговор инспекторов о 
том, что, по их мнению, отказы-
вается показывать им Юрий Па-
рахин, в то время глава Орловско-
го района. Они говорят о том, что 
это, скорее всего, незарегистри-
рованное оружие. Ведь на виде-
озаписи Парахин предъявляет 
какие-то документы на оружие, 
подтверждает, что оно есть в ма-
шине, но показывать его катего-
рически отказывается.

Его понять можно, ведь ес-
ли у него в машине обнаружи-
ли бы незарегистрированное на-
резное оружие, то это при долж-
ном оформлении закончилось бы 
возбуждением уголовного дела по 
ст. 222 УК РФ. Если учесть, что он 
незаконно перевозил нарезное 
оружие с использованием свое-
го служебного положения (гла-
ва района перевозил оружие на 
служебной машине), то ему мог-
ли бы предъявить ч. 3 ст. 222 УК 
РФ. А санкция по ней – от 6 до 10 
лет лишения свободы! И, конечно 
же, Юрию Николаевичу Парахи-
ну очень не хотелось попадать за 
решётку.

Отсюда закрытые двери и ок-
на машины, отсюда и звонки са-
мому высокому руководству, от-
ветственному за экологический 
контроль и природопользование.

Если бы у Парахина нашли 
незарегистрированное гладко-
ствольное ружьё, то он отделал-
ся бы административной ста-
тьёй 20.10 КоАП, которая влечёт 
«наложение административного 
штрафа на граждан в размере от 
трех тысяч до пяти тысяч рублей 
с конфискацией оружия и патро-
нов к нему, либо административ-
ный арест на срок от пяти до пят-
надцати суток с конфискацией 
оружия и патронов к нему».

Понятно, что сидеть под 

арестом и лишиться дорого-
стоящего огнестрельного ору-
жия Юрию Парахину также не 
улыбалось.

Ещё одна вероятная причина 
отчаянного сопротивления мэра 
Орла и отказа выполнить закон-
ные требования государственно-
го инспектора – это возможное 
наличие в багажнике автомоби-
ля незаконно убитого животно-
го. Через тонированные стёк-
ла служебного «УАЗ-Патриот» 
накрытую брезентом тушу рас-
смотреть было невозможно, но 
вероятность того, что Парахин 
возвращался с охоты с добычей, 
весьма велика. И тут ему снова 
могло бы грозить уголовное пре-
следование и даже наказание, 
как другому близкому другу и 
соратнику губернатора Андрея 
Клычкова – экс-депутату Гос-
думы от КПРФ Валерию Рашки-
ну, пойманному с тушей застре-
ленной лосихи. Он получил три 
года условно и двухлетний за-
прет на охоту. Время, правда, ле-
тит быстро, и уже 22 апреля этого 
года Рашкин сможет официаль-
но охотиться. Но станет ли он это 
делать – большой вопрос...

Юрия Николаевича Парахи-
на привлечь к уголовной ответ-
ственности по событиям почти 
пятилетней давности, конечно, 
сложно. Прямых доказательств 
того, что он незаконно перевозил 
нарезное оружие, нет, а осталь-
ные статьи ему не грозят в свя-
зи с истечением срока давности. 
Но в качестве свидетеля он бу-
дет привлечён к расследованию 
дела в обязательном порядке. 
И, учитывая то, что данное дело 
расследуют не ратующие за ос-
вобождение Парахина от уго-
ловной ответственности подчи-
нённые полковника Юдина со-
трудники Следственного управ-
ления Следственного комитета 
России по Орловской области, 
а полицейские следователи, то 
допрашивать его будут долго и с 
пристрастием.

Вспомним, как в 2021 году ру-
ководство СУ СК России по Ор-
ловской области реагировало на 
информацию в СМИ и проку-
рорские представления. Подни-
маем документы и публикации в 
СМИ тех лет. «В результате рас-
смотрения депутатского запро-
са и жалобы, – отмечала газета 
«Совершенно секретно», – поя-
вился любопытный документ за 
подписью прокурора Орловской 
области Владислава Малкина, 
направленный губернатору Ор-
ловской области Андрею Клыч-
кову. Основное содержание его 
– описание недостатков в рабо-
те Департамента контрольной 
и надзорной деятельности Ад-
министрации Орловской обла-
сти. В этом документе есть раз-
дел, который посвящён деятель-
ности Управления экологическо-
го надзора и землепользования. 
В нём приведены три примера, 
один по водоохранной зоне, вто-
рой – по иной экологической 
проблеме, а вот третий касает-
ся «той самой охоты». Без фами-
лий, без деталей, но с вопросом 
(не дословно, конечно), почему 
руководство Управления эколо-
гического надзора и землеполь-
зования не дало соответствую-
щую оценку административным 
правонарушениям, допущенным 
во время охоты. Вопрос, на наш 

взгляд, не совсем точен. Оценка 
была дана: «не составлять ника-
ких документов и уезжать с ме-
ста правонарушения»!

Прокуратура Орловской обла-
сти в то время поставила задачу и 
СУ СК России по Орловской об-
ласти. Начальник отдела по над-
зору за исполнением федераль-
ного законодательства Екатерина 
Геращенко 20 июля 2021 г. напра-
вила в СУ СК России по Орлов-
ской области обращение депу-
тата Рыбакова «о противоправ-
ных действиях мэра Орла Ю.Н. 
Парахина».

Как же реагировали сотрудни-
ки Следственного управления? В 
то время отдел по расследованию 
особо важных дел возглавлял под-
полковник юстиции Павел Ер-
маков. Он написал депутату Ры-
бакову, что сообщение депутата 
«проверено», но вот оснований 
для проведения процессуальной 
проверки в отношении Ю.Н. Па-
рахина не имеется. «Возможные 
факты превышения или злоупо-
требления Парахиным Ю.Н. сво-
их должностных полномочий, – 
писал подполковник Ермаков, – 
при указанных в обращении об-
стоятельствах не нашли своего 
подтверждения».

Интересно, как это получи-
лось, что процессуальная провер-
ка не проводилась, а факты «не 
нашли подтверждения»?

Тот факт, что Юрий Пара-
хин потребовал, превышая свои 
должностные полномочия, даже 
злоупотребляя ими, в конечном 
счёте освободить его от уголов-
ной или административной от-
ветственности, что он привлёк к 
этому делу руководителя област-
ного уровня, а затем фактически 
организовал увольнение остано-
вившего его инспектора, выпол-
нявшего свой профессиональ-
ный долг, как выяснилось, не яв-
лялись для СУ СК России по Ор-
ловской области поводом хотя бы 
для организации процессуальной 
проверки…

Эта ситуация явилась очеред-
ным звеном в цепи более чем 
странных взаимоотношений со-
трудников Следственного коми-
тета и гражданина Парахина.

Он, благодаря им, избежал 
уголовной ответственности по 
первому уголовному делу 2014-
2015 годов, когда руководителем 
управления был Сергей Сазин.

Он же под неусыпным вни-
манием руководителя 2-го отде-
ла по расследованию ОВД СУ СК 
РФ по Орловской области Кон-
стантина Баранова постоянно 
выводится из другого уголовно-
го дела, в котором уже три года 
является обвиняемым в тяжком 
преступлении.

Та же следственная структура 
уже без малого три года проверя-
ет всем известную скандальную 
аудиозапись совещания в кабине-
те мэра в сентябре 2021 года, на 
котором он не только превышал 
свои должностные полномочия, 
занимаясь в служебном кабинете 
инструктированием председате-
лей районных избирательных ко-
миссий, но и побуждал их к фаль-
сификации результатов выборов. 
Сейчас в распоряжении СУ СК 
по Орловской области есть офи-
циальные результаты и фоноско-
пической, и лингвистической экс-
пертиз. То, что Парахин совер-
шил действия, явно выходящие за 

пределы его полномочий, доказа-
но. Но теперь, как полагают, сле-
дователи бросили все силы на то, 
чтобы доказать, что эти действия 
«не повлекли существенного на-
рушения прав и законных инте-
ресов граждан или организаций 
либо охраняемых законом инте-
ресов общества или государства». 
Выборы прошли, не были сорва-
ны, массовых нарушений не за-
регистрировано. Где ущерб пра-
вам граждан?

В общем, складывается впе-
чатление, что СУ СК России по 
Орловской области в последние 
годы превратилось в своего ро-
да адвокатскую контору, у кото-
рой имеется один, но крайне со-
стоятельный и привилегирован-
ный клиент – мэр Орла Юрий 
Парахин.

Но, напомним, следствие по 
делу «Алёхина – Парахина» ве-
дёт СУ УМВД России по Орлов-
ской области, и его следовате-
лям предстоит задать мэру не-
простые вопросы, от ответов на 
которые может зависеть очень 
многое. Он будет обязан отве-
тить на вопросы о том, что было 
в машине, почему он отказался 
предъявить к осмотру оружие, а 
также по какой причине вместо 
выполнения законных требова-
ний государственного инспек-
тора начал звонить обвиняемо-
му Алёхину. И мы надеемся, что 
после расследования ответы мэ-
ра Орла станут известны не толь-
ко следователям, но и широкой 
общественности.

Что же касается Евгения Алё-
хина, обвиняемого в превыше-
нии должностных полномочий 
(части 1 и 3 ст. 286 УК РФ), то, 
несмотря на грозные санкции 
(до 10 лет лишения свободы), он, 
скорее всего, будет осуждён ус-
ловно. Нам известно, что на эта-
пе подготовки к возбуждению 
уголовного дела за него вступал-
ся губернатор Андрей Клычков, 
что другие высокопоставленные 
охотники также не отказались от 
его поддержки.

P.S. В ближайшее время перед 
губернатором Андреем Клычко-
вым встанет важнейшая кадро-
вая проблема. Чтобы удовлетво-
рить свои жизненно важные по-
требности, ему необходимо най-
ти готового на всё человека-«чего 
изволите», отвечающего за до-
суг первого лица в регионе. А это 
вам не областью рулить, это де-
ло сложнейшее. Особенно после 
того, как предшественник попал 
под несколько статей УК и нахо-
дится под следствием.

Кстати, в конце марта Совет-
ский районный суд не удовлет-
ворил ходатайство следствия о 
продлении домашнего ареста Ев-
гению Алёхину и решил ограни-
читься запретом для него опреде-
лённых действий. Как нам стало 
известно, ни следствие, ни про-
куратура обжаловать это реше-
ние не будут, поскольку основ-
ной массив доказательств уже 
собран, свидетели, кроме Пара-
хина, конечно, допрошены, и по-
влиять на них Алёхин не сможет. 
Всё это указывает на то, что дела 
Алёхина и «Алёхина – Парахи-
на» дойдут до суда уже нынеш-
ним летом.

Узнать детали: https://flb.
ru/2/5141.html 

Юрий Парахин во время по-
пытки задержания и провер-
ки оружия охотинспектором за-
крылся в машине
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депутатской группы Советского района 
обнажило текущие городские пробле-
мы: с вывозом мусора, вырубкой дере-
вьев, уборкой кладбищ и территорий во-
инских захоронений, с общественным 
транспортом. Горожане больше не хотят 
жить в грязи, они требуют, чтобы услуги 
по вывозу мусора оказывались в полном 
объёме и чтобы в Орле нормально рабо-
тал транспорт. Едва начавшийся эколо-
гический двухмесячник, когда гражда-
не всего за несколько дней убрали почти 
весь город, показал, что в обществе сфор-
мировался запрос на чистоту. После зи-
мы с её вечно неубранными дорогами, го-
рами грязного снега и льда жители Ор-
ла самостоятельно организовали уборку 
города. И сейчас мы можем видеть, кто 
работает, а кто всё ещё в зимней спяч-
ке: на вычищенных городских улицах 
по-прежнему горы невывезенного мусо-
ра возле контейнеров либо пустые кон-
тейнеры, а рядом – уже давно вросший в 
землю крупногабаритный мусор.

На заседании депутатской группы 
присутствовали и представители «Зеле-
ной рощи», и МКУ «Объединенный му-
ниципальный заказчик города Орла», и 
администрации города. Собственно, все 
они продемонстрировали чёткое знание 
своих прямых обязанностей, и главное – 
они очень хорошо знают, чего не долж-
ны. Из всего сказанного можно сделать 
один вывод: «ответственные за чистоту» 
продолжат работать так же, как и рань-
ше, тем более что имеется такой ресурс, 
как жители города, а на отдельные обра-
щения, к примеру на заседании депутат-
ской группы, так и быть, отреагируют.

Председатель депутатской группы 
Николай Паршиков сразу же высказал-
ся о том, что «грязи в городе очень мно-
го, депутатские наказы не исполняют-
ся», и, в частности, предложил разобрать-
ся с мусором на Наугорском и Троицком 
кладбищах.

Замначальника отдела контроля за эко-
логическим состоянием территорий МКУ 
«Объединенный муниципальный заказ-
чик города Орла» Александр Коржавых 
довольно бодро отчитался о текущей и бу-
дущей работе. 

МУП «Ритуально-обрядовых услуг го-
рода Орла» оказывает услуги по содержа-
нию кладбищ и воинских захоронений: 
это расчистка снега, уборка обществен-
ных туалетов, сбор и погрузка отходов в 
мусоросборники, покос травы. Работа по 
уборке Наугорского и Троицкого кладбищ 
производится комплексно, с использова-
нием погрузчика и самосвала.

По состоянию на 1 апреля вывезено и 
утилизировано отходов на Наугорском 
кладбище – 101 кубометр, на Троицком 
– 16. Спилено 15 аварийных деревьев 
на Наугорском кладбище, два дерева на 
Троицком.

Всего с 17 января по 1 апреля с кладбищ 
вывезен и утилизирован 391 кубометр от-
ходов на сумму свыше 222 тыс. рублей.

Заключен муниципальный контракт 
на выпиловку деревьев, цена контрак-
та – около 676 тысяч рублей. На данный 
момент на кладбищах выполнены работы 
по спиливанию 36 деревьев на сумму 636 
тыс. рублей.

Депутаты сообщили, что 9 апреля в хо-
де контрольной выездной проверки сани-
тарного состояния Наугорского и Троиц-
кого кладбищ были установлены факты 
перенакопления бункеров для сбора ТБО 
на Наугорском кладбище, что свидетель-
ствует о несвоевременном вывозе ТКО 
УК «Зеленая роща».

 – Вам предоставили факты некаче-
ственной уборки, постарайтесь сделать 
так, чтобы до Пасхи на кладбищах стало 
чисто, – рекомендовал Паршиков.

Депутат Игорь Цуканов поинтересо-
вался, на каком расстоянии друг от друга 
должны стоять контейнеры на кладбищах.

– Людям приходится искать контейне-
ры. Я сам был на кладбище и ни одного не 
нашёл. Ветки, листва, сухая трава – всё 

это сейчас образуется в больших количе-
ствах, люди приводят в порядок захоро-
нения родственников, поэтому таких то-
чек должно быть больше, иначе мы никог-
да порядка не добъёмся.

Однако внятного ответа на свой вопрос 
депутат так и не получил: Коржавых со-
слался на некие запреты Роспотребнад-
зора. Но Цуканову эта версия показалась 
неубедительной.

– Вы Роспотребнадзором прикрылись, 
а вопрос открыт, – констатировал депу-
тат. – Я километр прошёл и не нашёл ни 
одного контейнера, и кучи с прошлого го-
да не убраны. 

Коржавых в ответ предложил:
– Давайте вместе посмотрим, и в кон-

це недели контейнеры будут стоять. Ни-
колай Паршиков потребовал убрать му-
сор до конца месяца:

– Выполните решение депутатской 
группы. Это касается и поваленных дере-
вьев, они всё ещё есть, причем с корнем 
вырваны.

Депутат Виктор Панухник поднял про-
блему антисанитарного состояния мемо-
риала «Братское кладбище жертв фашиз-
ма». Как отметил депутат, о том, что мемо-
риал засыпан песком, а вокруг него полно 
отходов, скажем так, собачьей жизнедея-
тельности, он сообщил в администрацию 
Орла, сразу после этого там был наведен 
относительный порядок. Но дело в том, 
что информационных табличек для граж-
дан, гуляющих с собаками, так и не поя-
вилось, а значит, порядка здесь не будет. 

– Второго апреля я написал мэру. 
Только после этого убрали. Повесьте там 
таблички, что нельзя гулять с собаками, и 
решите вопрос с отваливающейся плит-
кой, – напомнил Панухник.

Депутатская группа рекомендовала ад-
министрации города Орла привести Нау-
горское и Троицкое кладбища в надлежа-
щее состояние до 4 мая.

До 5 мая установить биотуалеты, со-
вместно с «Зеленой рощей» рассмотреть 
возможность установки дополнительных 
ёмкостей для сбора твердых бытовых от-
ходов в местах, удобных для посетителей 
кладбищ. ООО УК «Зелёная роща» – обе-
спечить вывоз ТКО с территорий Наугор-
ского и Троицкого кладбищ.

 Главный инженер ООО УК «Зеленая 
роща» Роман Субботин сразу предложил 
присутствующим задавать вопросы.

– Тургенева 41, 43 – вы убираете? – 
прозвучал вопрос из зала. – Это не пло-
щадка, это просто грязь. Вы ставите свой 
контейнер. Лежит куча крупногабарит-
ного мусора. Его никто не убирает, и эта 
куча увеличивается с каждым днем. Что с 
этим делать? Там крысы уже бегают.

– Запишите, мы посмотрим.
– Кто должен оборудовать контейнер-

ные площадки?
– Органы местного самоуправления.
– На стадион мимо идут, в парк Побе-

ды идут, просто стыдно.
Депутат Николай Паршиков: 

– Люди платят за это деньги, за вывоз 
крупногабаритного мусора. А не везде 
он вывозится. Почему? Контейнеры сто-
ят пустые, а вокруг валяются крупногаба-
ритные отходы.

Роман Субботин сказал, что на кон-
кретной площадке, названной Паршико-
вым, «слишком много жителей», и там три 
управляющих компании. 

– И деревья спиленные туда несут, – 
уточнил Субботин. 

– Ну, там лежит всё это месяцами, 
трудно что ли вывезти? – возмутился 
Паршиков. – Вопрос уборки контейнер-
ных площадок до сих пор в подвешенном 
состоянии. Раньше была всего одна орга-
низация, которая справлялась со всем – 
Спецавтобаза. Но как только разделили: 
муниципалитету – площадку... В других 
странах житель позвонил – тут же прие-
хали и убрали. Нет там бункеров вот этих, 
где крысы бегают и всё навалено.

На заседании также обсуждался во-
прос транспортного обслуживания на-
селения в майские дни. Подробности со-
общил председатель комитета по органи-
зации транспортного обслуживания на-
селения и связи администрации г. Орла 
Алексей Шалиманов.

Перевозчикам, обслуживающим му-
ниципальные маршруты, конечным оста-
новочным пунктом которых является На-
угорское шоссе, рекомендовано 5 мая с 
восьми утра до 15.00 в связи с увеличе-
нием количества граждан, желающих в 
день Пасхи посетить места захоронений 
родных и близких, продлить схемы дви-
жения маршрутов №8, 10, 14, 27, 47 и 48 
до остановочного пункта «Наугорское 
кладбище».

Также был высказан ряд претензий со 
стороны граждан к работе перевозчиков.

– Почему невозможно уехать из Со-
ветского района на Михалицына? Все 
едут на перекладных. Третий год решает-
ся этот вопрос, – возмутились в зале.

Шалиманов был краток: есть стандарт 
транспортного обслуживания, к сожа-
лению, всё идет к тому, что сокращение 
транспорта – это сейчас нормально, к то-
му же водителей не хватает. 

Почему мы пришли к таким «стандар-
там», чиновник не пояснил.

Депутат Игорь Коновалов инициировал 
рассмотрение вопроса ремонта внутрик-
вартальных проездов, которые находятся 
в плачевном состоянии.

Депутатская группа отмечает, что ра-
боты по ремонту асфальтобетонного по-
крытия внутриквартальных проездов вы-
полняются в рамках капитального ремон-
та или текущего содержания улично-до-
рожной сети г. Орла. По информации 
администрации г. Орла, в 2024 году в Со-
ветском районе ремонт асфальтобетон-
ного покрытия внутриквартальных про-
ездов, а также проезда по ул. 8 Марта не 
предусмотрен.

В ходе контрольных меропри-
ятий 9  апреля установлено,  что 

внутриквартальные проезды находятся в 
неудовлетворительном состоянии.

В частности, проезд от переулка Ягод-
ного вдоль домов № 26-72 по ул. Приборо-
строительной с выездом на ул. Матвеева; 

проезд от переулка Ягодного вдоль до-
мов №3, 5, вдоль лицея №21 с выездом на 
ул. Игнатова;

проезд с ул. Максима Горького к домам 
№19, 21, 23, 25 по ул. 8 Марта;

проезд по ул. Максима Горького, д.65;
проезд по ул. Приборостроительной к 

домам №2, 4 по пер. Полярному;
проезд с ул. Андрианова к дому №8.
Районная территориальная группа ре-

комендовала администрации г. Орла про-
вести мониторинг состояния и выполнить 
работы по текущему ремонту асфальто-
вого покрытия внутриквартальных про-
ездов в Советском районе, в том числе все 
перечисленные. Администрации г. Орла 
при разработке проектной документации 
на ремонт придомовых территорий и ав-
томобильных дорог учитывать комплекс-
ный ремонт проездов к многоквартирным 
домам. Вернуться к этому вопрос депута-
ты планируют в июне текущего года.

Ольга РОжДЕСТВИНА

Как пройдет экологический 
двухмесячник 
в Советском районе Орла
В числе первоочередных задач по 

наведению порядка на территории 
района – очистка улиц, дворов, пло-
щадей, парков, скверов, набережных 
рек Оки и Орлика, территорий, приле-
гающих к предприятиям, торговым за-
ведениям, частному сектору, от мусо-
ра и листвы, а также посадка деревьев 
и кустарников.

В проведении субботника 20 апреля 
примут участие 930 трудовых коллек-
тивов, в том числе 33 образовательных 
учреждения (семь школ, 18 детских са-
дов, восемь высших и средних учебных 
заведений), 12 хозсубъектов, семь уч-
реждений здравоохранения, три уч-
реждения культуры общей численно-
стью 12 860 человек (из них 2840 – уча-
щаяся молодежь). Во время субботника 
будут проведены работы по благоу-
стройству улиц, площадок и дворовых 
территорий, ликвидация несанкциони-
рованных свалок, вывоз мусора.

Планируется очистка берегов рек 
протяженностью свыше пяти киломе-
тров, 31 зеленой зоны.

В ходе экологического двухмесячни-
ка и субботника планируется посадить 
290 деревьев, спилить 42 аварийных де-
рева, благоустроить два братских захо-
ронения и два гражданских кладбища.

По информации начальника  
теруправления по Советскому району  

администрации г. Орла  
Мераба Дохнадзе

Чиновники и коммунальщики 
в зимней спяЧке?

В тЕМУ:
Перечислять все улицы, где грязно, 
Без устали так любит наш народ. 
Хотя властям и без собраний ясно, 
Что в мусоре Орёл наш круглый год.

Всё, что в мешки собрали горожане, 
Не вывезут до мая, как пить дать. 
Намного ли весь город чище станет 
Ко Дню победы, к Пасхе – не понять.

О кладбищах печётся кто-то где-то 
По трафарету: нужно вывозить. 
И вывезут, вестимо, мусор летом, 
Чудес в Орле ваще не может быть. 
 
Хотя есть чудеса иного плана: 
Зелёным был когда-то весь Орёл! 
Был птицей гордой, а теперь подранок… 
По чьей же прихоти чинится произвол?

                                           Клава Шифер
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Открытие приюта 
снОва Откладывается

Орловцы с нетерпением уже второй 
год ждут открытия приюта для бездо-
мных собак. Напомним, стройка на тер-
ритории Спецавтобазы сопровождалась 
многочисленными скандалами, сменой 
подрядчика, срывами сроков контрак-
та. И вот, когда все мыслимые и немыс-
лимые сроки были пройдены… ничего не 
произошло. Ситуацию попытались разо-
брать на профильном комитете горсове-
та, но оказалось, что даже власти горо-
да не ведают, когда же случится чудо. 
Что же стало причиной очередного пере-
носа открытия приюта? Когда дворы об-
ластного центра перестанут напоминать 
фильмы ужасов из-за стай бродячих жи-
вотных? И почему открытие приюта не 
приведет к серьезному изменению ста-
тистики случаев нападения собак на лю-
дей? Расскажем подробно.

ГладКО былО На бумаГе
Про неоднократные переносы и сры-

вы сроков строительства приюта на Ново-
сильском шоссе наше издание писало не-
однократно. В январе уже наступившего, 
2024 года пресс-служба мэрии выложила 
фото практически готовых вольеров и по-
обещала, что открытие приюта состоится 
«в ближайшие дни». Подтвердил в соцсе-
тях готовность объекта и губернатор Ан-
дрей Клычков. Но ни в ближайшие дни, 
ни в дни чуть более отдаленные открытия 
приюта не случилось. Оказалось, что на 
объекте побывали общественники и уви-
дели такое, что всё построенное по проек-
там пришлось срочно переделывать. Так 
что же увидели зоозащитники?

Второго февраля 2024 года в ВК Елена 
Блинникова опубликовала пост, в котором 
рассказала о новеньком орловском при-
юте. https://vk.com/wall7847492_36099 
Приведем ее рассказ максимально полно. 
«Ощущения после посещения странные... 
Из хорошего – мне понравилось, что в 
приюте есть камеры видеонаблюдения. 
Чисто, тепло. На этом можно и закончить.

Второе ощущение – СТРАШНО. 
Страшно, что на него потратили 40 млн 
и называют приютом. Длинное кирпич-
ное здание поделено на много маленьких 
комнат. Полы и стены в плитке. У нас не 
во всех больницах такое есть. По напол-
нению помещений. Кроме клеток, кото-
рые не подходят по нормам приютов для 
животных, там больше ничего нет. Ниче-
го из того, что должно быть и прописано  
в 908-м приказе Минстроя. Ну, может, за-
купят еще. И не до конца доделали. Глав-
ный вопрос, что мест, где можно содер-
жать так называемых собак с агрессией, 
кому необходима адаптация и работа с ки-
нологом, – их вообще нет.

Клетки подходят для мелких собак до 50 
см в холке. Для очень кратковременного со-
держания. Голов 30 посадят. Если не будут 
сажать в верхний ярус. Далее клетки для хо-
мяков, наверное, для собак до 35 см в хол-
ке – такие крошечные клетки, в которых 
дольше одних-двух суток будет жестоко со-
держать даже маленькую собачку. Этих ма-
леньких клеток тоже штук 30. И ВСЁ.

Больше вряд ли вместит так называе-
мый приют. Много клеток стоят возле ба-
тарей, что не соответствует никаким нор-
мативам.  Ну и главный вопрос: клетки с 
высокими ярусами... Как туда затащить 
собак? И как будет выглядеть туалет жи-
вотных? Они будут писать, простите, на 
головы собак из клеток нижнего яруса? 

Дно у всех клеток с дырками. Нет ни од-
ного приюта с подобным клеточным со-
держанием в несколько ярусов. Это же 
не зверосовхоз и не курятник, прости-
те. Когда я была в этом месте в 2019 году, 
планировался приют. Тогда был у власти 
Дмитрий Бутусов (экс-зампред областно-
го правительства по АПК. – Прим. ред.). 
Обсуждали вольеры и увеличенное ко-
личество мест. Не 150. Проект долго де-
лали и согласовывали. Далее Бутусов уе-
хал в Москву на повышение. На его ме-
сто пришел другой чиновник. На приют 
насчитали 40 млн. Разыграли тендер. Вы-
играло ООО «СБМ» из другого региона. 

Строили приют два года. Потому что по-
стоянно приходилось менять планиров-
ку и согласовывать ее в другом городе – 
костромской «Стройпроект» разработал 
проект приюта, который обошелся в 1,7 
млн. И постоянно нуждался в доработках. 
В общем, получилось то, что получилось. 

Для меня место непонятное, так долго 
все ждали приют, а получили центр стери-
лизации с выпуском на улицу, скорее все-
го, маленьких собачек, а не приют. Стои-
ло ли это 40 млн и 5 лет затягивания испол-
нения законодательства? Наверное, нет. 
Поможет ли это место уменьшить количе-
ство бездомных животных в городе Орле? 
Покажет время», – описала увиденное в 
приюте Елена Блинникова.

Этот пост был мгновенно размещен в 
других группах ВК и подхвачен журнали-
стами. Кстати, в конце своей публикации 
Елена обратилась с просьбой к прокурату-
ре – не допускать открытия этого заведе-
ния, не соответствующего ни установлен-
ным нормам, ни элементарному здраво-
му смыслу. Так что с чем связана замин-
ка в открытии приюта, худо-бедно понять 
можно. А вот когда же оно состоится? На-
помним, вопросы зоозащитников к прию-
ту возникли в начале февраля. А в конце 
марта судьбу этого необходимого городу 
заведения попытались выяснить депута-
ты горсовета.

Я Не Я, И КлетКа Не мОЯ
В конце марта на заседании профиль-

ного комитета горсовета был рассмотрен 
вопрос о ситуации с бездомными живот-
ными. Депутаты попытались выпытать у 
городских чиновников, когда же случится 
долгожданное открытие приюта? Сотруд-
ник мэрии Сергей Меренков напомнил, 
что полномочия по отлову безнадзорных 
животных область передала муниципали-
тетам. То есть именно мэрия теперь отве-
чает за порядок на своей территории. Зна-
чит, кто-кто, а «отцы города» должны точ-
но знать – что и когда заработает. Меж-
ду тем до сих пор всё покрыто пеленой 
неизвестности.

 «А как его (приют) вводить в строй, 
когда он еще не принят?» – ответил во-
просом на вопрос господин Меренков. 
Очень характерная черта – даже не сро-
ки ввода и не работа самого приюта, мощ-
ностей которого совершенно недостаточ-
но для областного центра. В городе пре-
красно понимают, что выделенных на от-
лов средств в этом году Орлу не хватит. 
Но при этом никаких телодвижений, что-
бы хоть как-то разрешить ситуацию, ни-
кто не предпринимает. Просто образцо-
во-показательную беседу депутатов с чи-
новником опубликовали наши коллеги из 
издания «ОрелТаймс».

«Я думаю, что выделенных на данный 
момент денег не хватит. Потому что сегод-
ня отлов животных – затратное дело. Лю-
ди жалуются, потому что наши уважаемые 
СМИ опубликовали, что приют действует, 
всё хорошо, всё замечательно. И к нам пош-
ли звонки, пошли обращения – куда девать 
животных», – браво заявил представитель 
мэрии города. (…) И на этом перлы чиновни-
ка из городской администрации не закончи-
лись. Так как депутаты решили выяснить, 
что происходит с отловом собак сегодня, по-
ка приют ещё не заработал.

– Ну а сейчас-то как проходит отлов? Я 
слышал, что в деревне Болотовские Дворы 
у нас находится передержка, ООО «Эко-
сервис» выиграло конкурс по отлову и со-
держанию животных, – вновь начал до-
прашивать Меренкова Сергей Себякин.

– Ну, они уже не один год работают. 
Я думаю, они справляются, – ответил 
чиновник.

– А вы-то как куратор были там хоть 
раз?

– Подождите, мы не отлавливаем жи-
вотных, мы не подрядная организация.

– Вот вы сейчас отчитываетесь и нам 
эту лапшу на уши вешаете! Я у вас спра-
шиваю – вы были там? Нет? Всё! – вы-
шел из себя Себякин.

– Сергей Николаевич, кто нас туда 
пускает-то? Кто нас туда пустит? – по-
пытался оправдаться чиновник.

– То есть вас не пускает на террито-
рию ваш же подрядчик, который выпол-
няет обязательства по вашему контракту? 
Это глупость какая-то, – вмешался в ди-
алог председатель комитета Илья Жуков.

– Туда даже зоозащитников не пуска-
ют. Это раньше можно было <…> поехать, 
а сейчас я вообще не знаю, как там, – про-
должал закапывать себя Меренков.

– А… Вы даже вообще не знаете, – 
грустно подытожил Себякин.

– Потому что я там не был. Как я мо-
гу знать?» – цитируют наши коллеги по-
трясающе бессмысленное и безрезуль-
тативное обсуждение важной для го-
рожан проблемы.  https://oreltimes.ru/
news/obshhestvo/orlovskie-chinovniki-
obvinili-smi-v-uvelichenii-chisla-zhalob-na-
bezdomnyh-sobak/

Отметим два важных момента, остав-
шихся за скобками беседы. Во-первых, 
никто не предъявляет претензий к фир-
мам-проектировщикам. Так было и на 
Дворянке, обвалившейся и посыпавшей-
ся после первого же дождика. Так про-
исходит и с негодным приютом, который 
пришлось переделывать сразу же по окон-
чании строительства. Проектировщики, 
разработавшие никудышные проекты, 
всегда выходят сухими из воды. Славная 
орловская традиция! На втором моменте 
остановимся чуть подробнее.

СОбаКа бывает КуСаЧей 
Не тОльКО От жИзНИ СОбаЧьей
Если посмотреть статистику, то уже не 

первый год в большинстве случаев напа-
дения на людей виноватыми оказывают-
ся не бездомные, а вполне себе домашние 
бобики. Зоозащитники давно и безуспеш-
но говорят о том, что строительством при-
ютов проблему нападений на людей не ре-
шить. Нужно наводить порядок и с содер-
жанием домашних питомцев. В частности, 
чтобы их выгуливали в намордниках, сте-
рилизовали (это позволит избежать неже-
лательного потомства) и обязательно ста-
вили на учет. Последний пункт как раз и 
должен напрямую повлиять на числен-
ность «бездомышей». Увы, очень часто со-
бак берут на летний сезон на дачи или по-
купают детям и потом просто выбрасыва-
ют, когда понимают, какая это головная 
боль и ответственность. Крохотный ша-
жочек в наведении порядка с домашними 
питомцами как раз и был сделан в февра-
ле 2024 года, когда постановлением обл-
правительства №100 были утверждены 
дополнительные требования к содержа-
нию домашних животных, в том числе к 
их выгулу, на территории нашего регио-
на. https://orel-region.ru/index.php?head
=17&part=19&docid=25815 

Одним из нововведений стал пункт о 
том, что теперь запрещено прикармлива-
ние бездомных собак на придомовых тер-
риториях, на спортивных и детских пло-
щадках, в зонах отдыха, на территориях 
общего пользования. Мы подробно писа-
ли в статье «Клыкастый террор» в №6 (454) 
от 1.03.2017, что зачастую бродячие соба-
ки устраивают охоту на прохожих имен-
но из-за того, что привыкли к регуляр-
ной подкормке. В итоге стая вполне логич-
но вырабатывает рефлекс: если «наглый» 

прохожий не дает им «вкусняшку», дорогу 
ему надо перекрыть. Некоторые псы хвата-
ют прохожих за одежду. Именно за одежду 
– нам удалось даже сфотографировать мо-
мент нападения стаи на проходящую мимо 
женщину. Собаки не пытались ее укусить 
или нанести травмы – они именно висли 
на подоле дубленки. Понятно, что в наше 
время далеко не все орловцы могут позво-
лить себе каждый сезон покупать по новой 
дубленке. Еще сложнее объяснить детям, 
что «милые собачки» просто требуют от-
дать им школьный завтрак и потому порва-
ли на ребенке одежду. 

В итоге формально полезный и нужный 
закон принят. Вот только совершенно не-
понятно, какие рычаги и как будут воздей-
ствовать на нарушителей, исправно под-
кармливающих бродячие стаи? Аналогич-
ный вопрос и по остальным подпунктам 
нового закона: кто будет следить за их ис-
полнением? Какие меры наказания будут 
применять к игнорирующим закон? Без 
ответа на эти вопросы упомянутый доку-
мент под №100 совершенно никак не по-
влияет на улучшение ситуации с нападе-
ниями на людей. Хотя задумка, в принци-
пе, была неплохой.

Например, новый закон запрещает са-
мовыгул собак (это явление очень распро-
странено в сельской местности и уже ста-
ло причиной нескольких достаточно же-
стоких скандалов и даже самосуда над 
нарушителями). В документе закреплены 
«обязанности владельцев собак не допу-
скать свободного выхода их питомцев за 
пределы земельного участка. Вольер, буд-
ка, привязь должны соответствовать ин-
дивидуальным особенностям животного, 
не ограничивать необходимую подвиж-
ность животного и обеспечивать безопас-
ность окружающих». 

Очень хороший пункт касается приме-
нения намордников. Напомним, ранее в за-
конах были прописаны лишь требования 
использовать намордники для собак опас-
ных пород. Теперь прописывается высота 
собаки в холке – все питомцы выше 35 см 
обязаны быть в намордниках пока выхо-
дят из подъезда на прогулку или при пере-
ходе через улицу. Кроме того, документом 
в числе прочего запрещается выгул собак 
нетрезвыми гражданами, а также натрав-
ливание животного на человека или другое 
животное. Отдельно прописан запрет на 
выгул собак детьми до 14 лет. Правда, бо-
лонок и прочих пекинесов маленькие ор-
ловцы все же смогут выводить на проме-
над. Запрет касается только опасных пород 
и тех собак, что выше 35 см в холке.

Наконец-то удастся решить извечный 
конфликт владельцев небольших собак и 
торговых сетей. Напомним, зачастую ор-
ловцы не оставляют собак перед входом в 
магазин, а берут их с собой, что вызывает 
возмущение других покупателей. Теперь 
в законе четко прописано: если на входе 
в магазин висит запрещающая табличка, 
то ни на руках, ни под мышкой, ни каким 
другим способом пронести собаку в тор-
говую точку не получится. Закон содер-
жит еще массу всего интересного и полез-
ного. Но, повторим, без механизма нака-
зания нарушителей, увы, никаким обра-
зом нововведение ситуацию не исправит. 

Да и сам факт, что проблема бродячих 
собак почему-то на различных совеща-
ниях и комитетах  рассматривается в от-
рыве от проблем с домашними питомца-
ми, тоже очень сильно огорчает. Напом-
ним, большинство пострадавших от уку-
сов орловцев стали жертвами отнюдь не 
бездомных бобиков. https://www.infoorel.
ru/news/v-orle-rastet-chislo-pokusannyh-
sobakami-.html 

Сергей МИЛЯХИН 
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Кому помогает «Колесо жизни» 
На днях в студии ЦУР состоялась 

встреча с руководителем социального 
проекта «Колесо жизни» Вадимом Те-
пляковым. Зрителям рассказали, ка-
кая помощь оказывается детям с пси-
хоэмоциональными травмами, как ее 
получить и куда обращаться. Напом-
ним, проект действует на базе кризис-
ного центра и стал новым витком раз-
вития ранее запущенных программ. 
«Колесо жизни» продолжает разви-
ваться. Так, недавно в центре откры-
ли новые сервисы. В частности, на по-
мощь маленьким пациентам пришли… 
четвероногие врачеватели. Об этом и 
о многом другом как раз и шла речь в 
ходе интервью.

КаК бОгаТыРи 
ПОмОгаюТ ВРачам
Толчком для запуска проекта ста-

ла изменившаяся в стране ситуация. 
Стало понятно, что необходимо соз-
давать сеть центров для психологиче-
ской помощи как участникам СВО, так 
и членам их семей. Сразу же обозна-
чилась и необходимость в подготов-
ке психологов, которые могли бы ра-
ботать по этим направлениям. За два 
года в орловском центре удалось обу-
чить 84 специалиста, причем четверо 
из них – сами участники СВО. Затем 
был разработан алгоритм, который 
сначала внедрили на базе орловско-
го кризисного центра, а потом (после 
корректировки выявленных шерохо-
ватостей) предложили для использо-
вания в другие учреждения соцзащи-
ты по всей области, – рассказал Ва-
дим Тепляков. 

Проект оказался очень своевремен-
ным по нескольким причинам. В пер-
вую очередь поддержка нужна детям, 
которые оказались рядом с зоной бо-
евых действий. Затем – детям, кото-
рые пострадали от жестокого обраще-
ния. Но самой многочисленной оказа-
лась группа детей, которые потеря-
ли родителей. Причем здесь речь не 
только про СВО. В эту же группу по-
падают и дети разведенных родите-
лей. Этим малышам тоже очень нуж-
на помощь психологов. И существен-
ную группу составляют дети, чьи отцы 
сейчас находятся на передовой. При-
чем, в рамках проекта помощь оказы-
вают не только самим детям, но и ро-
дителям – ведь большинство психо-
эмоциональных травм носит систем-
ный характер. И в помощи нуждаются 
не только самые маленькие орловцы, 
но и взрослые. 

Перед включением в программу де-
ти и подростки проходят специальное 
тестирование по девяти различным 
методикам. Специалисты обращают 
внимание на определенные симпто-
мы, которые говорят о наличии трав-
мы. В итоге по результатам тестиро-
вания выстраивается индивидуаль-
ная либо групповая работа с психоло-
гом. Также в рамках «Колеса жизни» 
разработаны три различных програм-
мы. Одна из них – «Сила рода» – ре-
ализуется на базе Знаменской бога-
тырской заставы. Вряд ли есть хоть 
один человек, который остался рав-
нодушным после посещения этого ме-
ста. Очень сильные эмоции здесь со-
четаются с физическими нагрузка-
ми (возможность выплеснуть нако-
пившуюся энергию) и с необычайно 
мощной составляющей в виде общего 
богатырского настроя. Плюс, конеч-
но же, профессиональная поддержка 
психологов. Получившийся сплав да-
ет очень хорошие результаты, тем бо-
лее, что в «Силе рода» могут участво-
вать не только дети, но и целые семьи, 
– отметил Тепляков. 

ДОбРОе слОВО 
и чеТВеРОНОгие ВРачеВаТели
Насколько востребован данный про-

ект? Перед запуском изучалась орлов-
ская статистика. И только неполных 
орловских семей (где умер один из ро-
дителей) в регионе оказалось 8,5 тыся-
чи! Пока еще ни одного выпуска участ-
ников этого проекта не состоялось, но 
в нем сейчас участвуют 260 ребят, ко-
торым оказывается необходимая по-
мощь. При этом всего на год заплани-
рована помощь лишь 360 детям. И это 
при потенциальной «клиентской базе» 
в 8,5 тысячи. Где нестыковка? Как от-
метил Вадим Тепляков, главная задача 
проекта на сегодняшний день – обка-
тать методики и отработать пилотные 
направления, чтобы потом передать 
все эти наработки по районам. Анало-
гично первому орловскому семейному 
МФЦ, опыт работы которого сейчас 
перенимается по всей России. Также 
и опыт «Колеса жизни» будет потом пе-
редан для реализации по всей области. 
Но только после отработки всей тех-
нологии по этапам, после «работы над 
ошибками» и устранением всех выяв-
ленных шероховатостей. В итоге пред-
полагается, что сеть подобных центров 
будет создана по всей Орловской об-
ласти, и детям из отдаленных уголков 
уже не придется ездить в Орел за по-
мощью специалистов.

Большинство обратившихся за по-
мощью, естественно, родители. Они 
отмечают, что изменилось поведение 
их детей, появились проблемы в уче-
бе. Самостоятельно приходят за помо-
щью в центр уже не младшие школь-
ники, а подростки. В рамках проекта 
запущена круглосуточная телефон-
ная линия, куда можно обратиться в 
любой момент – 77-99-44. Есть и спе-
циальный детский телефон доверия, 
куда за полгода за помощью обрати-
лись 36 человек. Причем, учтены бы-
ли только те, кто реально нуждался в 
поддержке специалистов. Вадим Те-
пляков отметил, что очень часто по-
звонившие на «детский телефон» в 
дальнейшем получают помощь в дру-
гих подразделениях кризисного цен-
тра. То есть детей никто не оставляет 
с бедой один на один.

А несколько дней назад в Орле про-
шла презентация трёх новых локаций 
программы комплексной реабилита-
ции детей с психоэмоциональной трав-
мой «Зеленый дом». Это спецпрограм-
ма проекта «Колесо жизни», в рамках 
которой запущены сервис психологи-
ческой диагностики и реабилитации 
«Зелёная комната», сенсорно-релак-
сационный комплекс, рекреационно-
досуговое пространство.

Программа «Зеленый дом» предпо-
лагает прохождение курса реабилита-
ции продолжительностью до трех ме-
сяцев на базе стационарных отделений 
кризисного центра с четырехразовым 
питанием. В итоге работы с психолога-
ми повышаются адаптивные возможно-
сти психики и всего организма, возрас-
тает стрессоустойчивость, преодоле-
ваются последствия острого стресса и 
посттравматического стрессового рас-
стройства. Для реализации программы 
привлекают профессиональных психо-
логов, воспитателей, арт-терапевтов и 
даже канистерапевтов.

Кстати, канистерапию (лечение с 
помощью собак) запустили только в 
этом году. Для помощи детям привле-
кают самых разных четвероногих пи-
томцев. Здесь огромную помощь вра-
чам оказывает проект «Дай лапу». За-
нятия могут проходить как на выез-
де – на площадке профессиональных 
дрессировщиков, так и в самом центре, 

куда привозят четвероногих «лека-
рей». Особенно хорошо лохматым «ай-
болитам» удается бороться со стрес-
сом. Впрочем, это может подтвердить 
любой владелец домашней живности 
– сколько искренней радости достав-
ляет общение с питомцами. Кстати, ка-
нистерапию использует не только этот 
центр, то есть востребованность мох-
натых врачевателей растет и доказыва-
ет эффективность этого вида помощи.

сжаТые ПРУжиНы
На вопрос, кого больше всего напо-

минают дети, побывавшие в длитель-
ной стрессовой ситуации, Вадим Те-
пляков ответил, что они больше всего 
похожи на сжатые пружины. И сами 
они не могут снять это изматывающее, 
непроходящее внутреннее напряже-
ние. Даже взрослым не всегда удается 
быстро адаптироваться к изменившим-
ся условиям, а что говорить про малы-
шей? К тому же проблему усугубля-
ет то, что все дети разные, со своими 
особенностями и пусть небольшим, но 
уже жизненным опытом. Именно поэ-
тому так важна начальная диагности-
ка, чтобы определить все нюансы ха-
рактера будущего пациента. А ведь ре-
бенок еще может быть и замкнут или 
не иметь желания правдиво отвечать 
на вопросы. Здесь специалистов выру-
чает скрытое одностороннее зеркало, 
которое позволяет наблюдать за пове-
дением детей во время беседы, игры, 
любых других занятий. Может приго-
диться эта комната и сотрудникам пра-
воохранительных органов. Например, 
когда идет расследование преступле-
ний в отношении несовершеннолет-
них, ребенок может в силу целого ря-
да причин отказаться говорить правду. 
При этом на контакт он все же идет. 
Вот только как отличить ложь от исти-
ны? Здесь-то на помощь и может при-
йти скрытое наблюдение за пациен-
том. К тому же эмоции во время бесе-
ды при ответе на конкретные вопросы 
оказываются не менее важны, чем са-
ми ответы. 

с Вещами На ВыхОД 
НиКОгО Не ПОПРОсяТ
Коснулись в ходе интервью и экс-

тренных ситуаций – когда позвонив-
шему на «телефон доверия» нужна 
срочная помощь. Как рассказал Вадим 
Тепляков, в Орле есть возможность 
увезти, к примеру, жертв бытового на-
силия в стационар кризисного центра. 
Там 32 места в отделении помощи ма-
мам с детьми. И 14 мест для несовер-
шеннолетних. Что касается длительно-
сти пребывания в центре, то тут про-
изошли серьезные изменения. Дело в 
том, что раньше в уставе было пропи-
сано ограничение по времени: то есть 
успел человек выбраться из тяжелой 
жизненной ситуации или не успел – 
срок подошел – и с вещами на выход. 
Теперь это ограничение убрали, и лю-
ди могут жить в безопасности столь-
ко, сколько потребуется для разреше-
ния их ситуации. Вадим Тепляков при-
вел пример, когда в стационаре вре-
менно проживали 10 мам и 15 детей. 
При этом шесть женщин продолжали 
ходить на работу, как было и до быто-
вого конфликта, в результате которо-
го они вынуждены были покинуть свой 
дом. Дети продолжают также жить сво-
ей обычной жизнью – ходить в школу, 
детский сад. 

Кстати, в течение года на «теле-
фон доверия» поступает порядка 3 600 
звонков, через стационар центра про-
ходят порядка 320-350 человек в год. 
Подростков за год здесь бывает поряд-
ка 140. Через семейные МФЦ за год 

поступило порядка 2 500 обращений. 
Много это или мало? Для маленького 
региона все же многовато, считает Те-
пляков. Из всего массива обращений 
случаи жестокого обращения в семье 
составляют порядка 45%. На втором ме-
сте идут обращения после различных 
ЧС (например, пожаров). На третьем 
месте – сложные жизненные ситуа-
ции, когда неполные семьи оказыва-
ются неспособны даже оплатить ком-
мунальные услуги. Если посмотреть на 
ситуацию в детском отделении, то там 
2/3 обратившихся – это жертвы же-
стокого обращения. 

ВРемя лечиТ
Особое внимание в ходе беседы за-

острили на времени. Хотя проект дей-
ствует уже девять месяцев, пока ни од-
ного «выпускника» не было. Дело в 
том, что на психологические травмы 
организм реагирует очень специфиче-
ски. После кризиса у человека разви-
вается посттравматическое стрессо-
вое расстройство (ПТСР). Существует 
теория, что ПТСР вообще невозмож-
но вылечить на 100%. Но врачи не опу-
скают руки.  Работа ведется на четырех 
различных уровнях. При этом на каж-
дом – свои приемы. В результате ком-
плексной работы по прошествии трех 
лет обычно удается избавиться от все-
го груза проблем. Хотя не исключены 
и патологические процессы развития 
ситуации. Например, пациент не мо-
жет перестать горевать об утрате. Ли-
шившись близкого человека, ребенок 
словно лишается части самого себя, и 
это очень усложняет работу специали-
стов. Особенно, если ребенок почему-
то решает, что он виноват или прича-
стен, или мог, но не предотвратил ги-
бель родного человека. Очень важно 
вовремя вывести ребенка из депрес-
сии. Показать ему будущее. Помочь 
понять, каким он хочет и может быть. 

При этом психолог будет сопрово-
ждать своего подопечного. И как имен-
но – рассказал Вадим Тепляков. Веду-
щий может быть впереди ведомого, по-
зади него и рядом. Работа всегда начи-
нается с позиции рядом. На этом этапе 
важно завоевать доверие. Показать ре-
бенку, как в мультфильме «Маугли», 
что «мы с тобой одной крови – ты и 
я». Что взрослые так же переживают, 
так же страдают, так же попадают в не-
простые ситуации. Когда контакт уста-
новлен, определяются с тем, куда же 
ребенок хочет двигаться дальше. По-
сле первого шага психолог уже оказы-
вается позади и только помогает паци-
енту идти вперед. Иногда бывает, что 
ребенок остановился, забуксовал, воз-
никло какое-то препятствие. Тогда уже 
психолог выходит вперед и «выдерги-
вает» пациента из тупиковой ситуа-
ции. Здесь очень важно, чтобы паци-
ент не шел по чужому пути. А сам вы-
брал цель, к которой он хочет и может 
двигаться. Психолог лишь сопровожда-
ет его и корректирует путь при необ-
ходимости. Также Вадим Тепляков ак-
центировал внимание на том, что не-
возможно в этой работе ставить четкие 
сроки или какие-то временные рамки. 
Все дети разные, травмы разные, и ско-
рость выхода из депрессии у всех тоже 
различна. 

Еще раз напомним контакты, по ко-
торым можно связаться со специали-
стами: круглосуточный телефон до-
верия 77-99-44, второй номер рабо-
тает только по будним дням: 30-34-36, 
это семейный МФЦ, где также всег-
да готовы оказать помощь орловцам, 
оказавшимся в сложной жизненной 
ситуации.

Сергей МИЛЯХИН 
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В Орле начался суд по делу 
о хищениях из бюджета

Осуждён лидер ОПГ «оружейников»

Судебный 
примиритель - 

в деле о ДТП 

15 апреля Советским районным судом 
г. Орла начато рассмотрение уголовного 
дела в отношении восьми фигурантов уго-
ловного дела, обвиняемых в хищении бюд-
жетных средств при строительстве ФОК в 
д. Атяевка Кромского района Орловской 
области, при благоустройстве парков в го-
родах Ливны, Малоархангельск, Болхов, 
территории Детского парка, площади им. 

Г.К. Жукова, а также при строительстве 
школы в г. Орле.

В ходе судебного заседания 15 апреля 
2024 года начато изложение государствен-
ным обвинителем предъявленного подсу-
димым обвинения. 

Пресс-служба Советско-
го районного суда г. Орла.

Осужден лидер организованной пре-
ступной группы, осуществлявшей неза-
конный оборот огнестрельного оружия, 
его основных частей и боеприпасов к не-
му на территории областного центра.

Сотрудники УФСБ России по Орлов-
ской области пресекли преступную схе-
му по реализации оружия в 2022 году. Из 
незаконного оборота изъяты пистолет 

системы «Вальтер», основные части и 
детали пистолета-пулемета МП-40, 25 па-
тронов «Люгер» 9 мм.

По результатам рассмотрения в апел-
ляции материалов уголовного дела, воз-
бужденного следственным подразделе-
нием УФСБ России по Орловской обла-
сти, Орловский областной суд признал 
жителя г. Орла виновным в совершении 
двух преступлений, предусмотренных ч. 

6 ст. 222 УК России (совершенный орга-
низованной группой незаконный сбыт 
огнестрельного оружия, его основных ча-
стей и боеприпасов к нему). Ему назна-
чено наказание в виде лишения свободы 
на срок 7 лет в исправительной колонии 
строгого режима.

Приговор вступил в законную силу.
Ранее вынесены обвинительные 

приговоры другим членам указанной 

преступной группы с назначением нака-
зания одному из них в виде лишения сво-
боды на срок 6 лет в исправительной ко-
лонии строгого режима и штрафа в раз-
мере 700 тыс. рублей, второму - на 4 года 
с отбыванием в исправительной колонии 
строгого режима.

По информации пресс-службы 
УФСБ России по Орловской области

Советский районный суд г. 
Орла с участием судебного при-
мирителя рассмотрел дело о воз-
мещении ущерба от ДТП.

Сторонам удалось прийти к со-
гласию и заключить мировое согла-
шение, в рамках которого истец в 
полном объеме отказался от иско-
вых требований.

Как следует из материалов дела, 
в суд с иском о возмещении ущерба 
от ДТП обратился орловец. Он ука-
зал, что в декабре 2023 года на тер-
ритории Советского района г. Орла 
произошло ДТП. Стоимость восста-
новительного ремонта его ТС соста-
вила 493 824 рубля. Разница между 
фактическим ущербом и выплачен-
ным страховым возмещением со-
ставила 161 824 рубля, которые ис-
тец просил взыскать с ответчиков.

В ходе судебного процесса сто-
ронам предложено урегулировать 
свой спор с помощью судебного 
примирителя.

По результатам судебного при-
мирения истец полностью отка-
зался от иска, при этом ответчики 
с учетом заключения мирового со-
глашения выплатят истцу денежные 
средства в счет возмещения ущер-
ба, причиненного ДТП. Денежные 
средства выплачены истцу в момент 
подписания мирового соглашения.

Советский районный суд г. Орла 
утвердил данное мировое соглаше-
ние, заключенное при участии су-
дебного примирителя, информиру-
ет пресс-служба Советского район-
ного суда г. Орла.



На прошлой неделе в Болхове про-
шла необычная экскурсия по широ-
ко разрекламированной обществен-
ной территории отдыха «Болховкин 
луг». «Экскурсанты» приехали сюда 
вовсе не отдыхать и не наслаждаться 
живописными видами: депутат облсо-
вета Виктор Макаров, прокурор Бол-
ховского района Александр Финадеев, 
приглашенный эксперт и представите-
ли общественности прибыли на «благо-
устроенную» за 66 миллионов рублей 
территорию, чтобы по просьбе житель-
ницы Болхова Елены Романовой выяс-
нить, на что же именно были потраче-
ны народные деньги. В составе группы 
оказался и корреспондент «Орловской 
среды-плюс» Сергей Савин.

Обращение болховчанки Елены Ро-
мановой к депутату Виктору Макаро-
ву опубликовал портал «ОрелТаймс» 
9 апреля. 

— «Болховкин луг», который пред-
лагаю переименовать в «Авиловский» 
(по фамилии мэра Болхова), чуть не 
стал для меня причиной травмы, — со-
общила Елена Романова. — Вечером, 
идя в город, решила сократить дорогу 
и пройти по нему. Вступив на тропин-
ку, тут же провалилась в неё по коле-
ни. Внизу под песком и щебёнкой бы-
ло… болото… — Выбраться из него мне 
помог проходящий мимо по старой до-
роге молодой человек. Вся перепач-
канная, еле дошла до дома. На следу-
ющий день пришла к месту происше-
ствия специально. То, что рассмотре-
ла при дневном свете — потрясло до 
глубины души. Все сооружения, лавки 
и дорожки оказались подмытыми. — 
Особую тревогу вызывают основания 
столбов электрического освещения, 
стоящие в воде. Никак не укреплён-
ный (поэтому сильно разрушенный) 
канал для сброса воды уже размыл до-
рогу к обувной фабрике. Продолжает 
подмывать почву в трёх метрах от жи-
лого дома! 

Елена Романова попросила депутата 
провести тщательное расследование 
процесса строительства этого доро-
гостоящего объекта, и депутат не стал 
медлить, тем более что еще с самого 
начала реализации помпезного про-
екта его избиратели, жители Болхова, 
сомневались в правильности выбран-
ного для зоны отдыха места. После ви-
зита на «Болховкин луг», полагаем, эти 
сомнения переросли в уверенность. 

Стоит напомнить, что «Болхов-
кин луг» создавался в рамках проек-
та Минстроя России по созданию ком-
фортной городской среды в малых го-
родах и исторических поселениях. За 
66 миллионов рублей на месте бывше-
го стадиона болховского педучилища 
должны были появиться спортивные 
объекты, смотровая площадка, зоны 
отдыха и благоустроенная прилегаю-
щая территория. Должны. О том же, 
что появилось на самом деле, расска-
зал наш корреспондент Сергей Савин, 
который воочию смог увидеть и оце-
нить «Болховкин луг»:

- Первое мое 
впечатление, ког-
да я увидел «Бол-
ховкин луг» - это 
никак не может 
быть закончен-
ным и тем бо-
лее сданным и 
оплаченным объ-
ектом! Благоу-
с т р о й с т в о  т а м 
отсутствует на-
п р о ч ь !  В м е с т о 
территории, ко-
торая, по всей ве-

роятности, пред-
назначалась для 

высадки газона, - громадный заболо-
ченный участок. Дорожки не обустро-
ены. Местами, правда, есть резиновое 

покрытие, но там, где должны быть 
спуски-подъемы, ступеньки, идет про-
сто насыпь щебня. Деревянные до-
рожки-настилы, по моим ощущени-
ям, как будто сделаны из списанных 
поддонов, доски местами прогибают-
ся, местами проломаны, гвозди торчат. 
Безопасности там нет никакой. Пери-
ла ограждения могут выполнять ис-
ключительно декоративную функцию, 
потому что любая попытка на них опе-
реться приведет к тому, что они про-
сто-напросто завалятся. 

Я так полагаю, что в начале про-
цесса благоустройства на этом участ-
ке должны были провести мелиора-
цию. Была прокопана траншея. Она 
не укреплена, по ней текут дождевые 
стоки, и этот поток подмыл проходя-
щую рядом дорогу, которая благопо-
лучно провалилась. 

Как нам сказали, на этой террито-
рии электричество уже подключено. 
Но если это так, то туда вообще нико-
го пускать нельзя – в таком состоянии 
находится электрическое оборудова-
ние! Столбы не закреплены. Те стол-
бы, на которых установлены камеры 
видеонаблюдения, даже не удосужи-
лись покрасить – они просто ржавые. 
Деревья, которые вырубили перед бла-
гоустройством, так и валяются по пе-
риметру всего участка. 

Единственное, что там находится в 
более-менее приличном состоянии, - 
это часть детских игровых комплек-
сов – горки, качели. Но только часть. 
А еще одна часть – в том состоянии, 
когда их надо закрывать. Например, 
рамка для скейта – ее нижняя часть 
не закреплена, она болтается, из нее 
торчат саморезы. Если кто-то попро-
бует там покататься на скейте, будет 
трагедия. 

В центре территории находится зо-
на отдыха – назовем ее так. Бесед-
ки, мостик и, наверное, травка какая-
то там должна была быть. На самом 
же деле там болото, заваленное стро-
ительным мусором. Элементы бесе-
док находятся примерно в таком же 
состоянии, как и перила, о которых 
я уже говорил. Нормально они не за-
креплены – болтаются и шатаются. 
И над всем эти выпирают кольца ка-
нализационного коллектора, при этом 
они еще и разбиты, с дырами. Инте-
рес представляет и разбитая лестница 

с очень качественными элементами 
водостока. Правда, этот водосток идет 
ниоткуда и приходит в никуда. Разва-
ленные пандусы установлены под та-
ким углом, что четко прослеживается 
траектория вылета коляски с пандуса 
в кювет. Строительный мусор тракто-
ром просто сгребли в овраг. Бордюры 
все повело, потому что они были не-
правильно уложены.  

Эксперт, который выезжал на ме-
сто по приглашению депутата Макаро-
ва, предположил, что материалы, ко-
торые были использованы в процес-
се благоустройства этой территории, 
не соответствуют по качеству тем, ко-
торые предусматривались в проекте. 
Конечно, это предположение требует 
проверки, но визуальный осмотр да-
ет основания для сомнений в том, что 
такие материалы и их применение мо-
гут соответствовать проектным тре-
бованиям. Прокурор был в шоке. Ду-
маю, он нечасто видит подобные объ-
екты в таком состоянии. Цена вопро-
са – 66 миллионов. Но, даже на взгляд 
непрофессионала, то, что там постро-
ено, вряд ли обошлось дороже 20 мил-
лионов. Как сообщил районный про-
курор, он неоднократно предупреж-
дал, что если объект примут в таком 
состоянии, то уголовной статьи не из-
бежать. Тем не менее данный объект 
принят, деньги за него заплачены, и, 
по словам прокурора, на акте стоит 
подпись главы города Авилова. Види-
мо, тут действовали под девизом «сло-
боумие и отвага», - предполагает наш 
корреспондент. 

Депутат Виктор 
Макаров тоже при-
держивается мне-
ния,  что благоу-
стройство «Болхов-
кина луга» требует 
прокурорской про-
верки и может за-
вершиться уголов-
ным делом. Об этом 
он заявил в своем 
комментарии изда-
нию «ОрелТаймс»:

«Моё мнение та-
кое: проведённое 
строительство данной общественной 
территории отдыха велось без всяко-
го контроля со стороны местной и об-
ластной властей! В результате то, что 

«наворочено», нуждается в тщательной 
прокурорской проверке. Впору заво-
дить уголовное дело о том, как здесь бы-
ли брошены в грязь 70 миллионов госу-
дарственных, то есть народных, денег».

https://oreltimes.ru/news/
obshhestvo/sevshij-70-mln-
bjudzhetnyh-rublej-bolhovkin-lug-pod-
orlom-grozit-bedoj/ 

Заметим, то, что реализация проек-
та «Болховкин луг» не контролирует-
ся местными властями, признавал да-
же губернатор Клычков. Так, осенью 
прошлого года он отчитал главу Бол-
ховского района Николая Чинякова и 
мэра Болхова Авилова за то, что они 
не хотят «вникать в процесс». Пово-
дом для разноса стал срыв сроков сда-
чи объекта. «Болховкин луг» должны 
были сдать в сентябре, но подрядчик 
- белгородское ООО «СБК-ГРУПП» - 
сослался на дождливую весну, которая 
якобы не позволила вовремя присту-
пить к работам. Теперь же, оправды-
вая отвратительное качество объекта, 
уже болховский мэр ВладимирАви-
лов ссылается на… дождливое лето. 16 
апреля, то есть уже после визита де-
путата Макарова и прокурора на «бла-
гоустроенную территорию», портал 
«Орловские новости» опубликовал 
комментарий градоначальника:

«Там территория очень сложная бы-
ла, более 20 лет зарастала, болотистая 
местность. Реализовывали долго. В том 
числе – из-за дождливого лета. И тех-
нике было тяжело работать, и людям. 
По центру почти метр насыпной зем-
ли. Она немножко не села, плотность 
не набрала». Кроме того, Авилов поо-
бещал, что объект на гарантии и что 
фирма-подрядчик якобы уже присту-
пила к устранению дефектов. 

Спрашивается, почему объект с та-
ким количеством дефектов вообще 
был принят и оплачен? Отговорки вро-
де той, что дефекты проявились лишь 
после того, как сошел снег, что винова-
та природа, в этом случае не пройдут.

Еще в декабре прошлого года, ког-
да «Болховкин луг» был принят и опла-
чен, группа общественного контроля 
из Общественной палаты города Бол-
хова опубликовала в паблике «Подслу-
шано Болхов» ВКонтакте пост о том, 
что на объекте масса недоделок:

«Болховкин луг и ул. Ленина бы-
ли приняты комиссией по приёмке 
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То, что там множество недоделок, 
никого из комиссии не смутило.

Возникает вопрос: кто же эти госпо-
да-специалисты   -  члены комиссии по 
приёму семейного парка отдыха Бол-
ховкин луг и ул. Ленина?

Ни одного из членов группы обще-
ственного контроля при Обществен-
ной палате Болховского района не 
включили в состав комиссии, т.к. зна-
ли, что никто из группы в таком виде не 
подпишет документ о приёмке семей-
ного парка отдыха Болховкин луг и ул. 
Ленина», - сообщили общественники.

Болховчане в комментариях к посту 
выразили свое мнение о «благоустро-
енном» семейном парке и о послед-
ствиях «благоустройства».

Вот лишь несколько самых харак-
терных комментариев:

- Весной будет видно качество про-
веденных работ.

- Всё уплывет в реку.
- Оно УЖЕ видно, все тротуары вол-

ной, как на море.
- Хорошее дело сделали кое-как. 

Как можно принимать такое, когда все 
под снегом.

То есть простым гражданам, уже 
тогда, зимой прошлого года, было вид-
но, что «Болховкин луг» был сделан из 
рук вон плохо. Не видел этого, похоже, 
только мэр города Авилов. Впрочем, 
гражданину Авилову вообще свой-
ственно не замечать плохого – еще 
со времен руководства им Болховским 
домом-интернатом, который «просла-
вился» на всю страну грубым обраще-
нием с пациентами и всевозможными 
нарушениями, выявленными в этом 
учреждении контролирующими орга-
нами. Тогда Авилову пришлось уйти с 
директорского места, но, как говорит-
ся, чиновники своих не бросают – и 
через некоторое время он оказался в 
кресле мэра Болхова (полагаем, с ве-
дома и одобрения губернатора Клыч-
кова). Последствия этого кадрового 
решения сегодня видны всему Болхо-
ву – на примере  того же «Болховки-
на луга», который жительница города 
Елена Романова предложила переиме-
новать в Авиловский. Думаем, этот, с 
позволения сказать, объект правиль-
нее было бы назвать не лугом, а раз-
валинами. Авиловскими развалинами. 

Фото С. Савина
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«Приходите на экскурсию 
После дождя, только с лодкой»

Каждую весну и каждую осень дом 
№22 по улице Металлургов стано-
вится жертвой наводнений местно-
го масштаба. Вода, которая скапли-
вается после таяния снега и дождей 
в проезде перед домом, заливает под-
валы, подъезды, палисадники и дет-
скую площадку. Жители неделями не 
снимают резиновых сапог, а к своим 
квартирам пробираются по «трапам», 
уложенным на ступеньки на первых 
этажах. 

Дом 22 на Металлургов – типовая 
пятиэтажка, из тех, которые 60 лет на-
зад строились для рабочих сталепро-
катного завода. Однако, несмотря на 
солидный возраст, здание содержит-
ся в полном порядке – прежде всего 
стараниями жителей. Здесь ухожен-
ная, чистая придомовая территория, 
аккуратные палисадники с цветами, 
скамейки у подъездов. В подъездах 
тоже чистота, установлены пластико-
вые окна, а стены одного и вовсе рас-
писаны по просьбе жителей специаль-
но приглашенной для этого художни-
цей. Крыша здесь, в отличие от мно-
гих орловских многоэтажек, не течет 
– жители отремонтировали ее за счет 
средств, собранных на капремонт на 
спецсчете дома. Красоту и уют граж-
дане поддерживают в основном свои-
ми силами, но с сезонными потопами 
справиться, естественно, не могут. А 
помогать им в этом никто не спешит.

- Мы каждый год плаваем, у нас под-
доны в подъездах стоят, мы ходим в ре-
зиновых сапогах. У нас в третьем подъ-
езде жильцы дверь на ступеньки укла-
дывают, и мы по ней спускаемся, по-
тому что по-другому нельзя выйти на 
улицу. Вода на первом этаже в подъ-
езде доходит до третьей ступеньки, - 
рассказывает жительница дома Лари-
са Пестерева. – Мы ее, конечно, вы-
черпываем, а что толку, если ливневки 
устроены неправильно. Вообще по пра-
вилам ливневки должны быть напротив 
каждого подъезда – у нас такого нет. 

Уже не первый год Лариса и ее со-
седи добиваются от городской власти 
ремонта проезда, который располо-
жен прямо перед домом. Как объяснил 
гражданам специалист-дорожник, что-
бы вода не заливала двор и подъезды, 
асфальт в проезде необходимо «опу-
стить» на несколько сантиметров. И 
грамотно обустроить ливневки, кото-
рые не справляются с водой. 

Жильцы подавали документы для 
включения в программу ремонта дво-
ровых территорий «Комфортная го-
родская среда». Поначалу их двор пла-
нировали отремонтировать в 2023 году, 
потом перенесли на 2027-й, а теперь, 
как говорят жители, и вовсе «отфутбо-
ливают», говорят, каких-то баллов не 
хватает для участия в программе. Писа-
ли Клычкову на его страницу ВКонтак-
те, причем неоднократно, в результате 
их заблокировали. Не так давно обра-
тились через интернет-приемную к мэ-
ру Парахину – ждут ответа. 

- Здесь после каждого дождя целое 
озеро появляется, и все течет к нам в 

подъезды и в подвал. Как только непо-
года – к нам смело можно на экскур-
сию приходить, правда, только с лод-
кой. Детворе погулять негде – как 
только дождь, площадку заливает. А 
лужи потом просыхают недели две-
три, - рассказывают местные жители. 

Кстати, в июне на детскую площад-
ку должны установить новое игровое 
и спортивное оборудование по про-
грамме исполнения наказов избира-
телей. Вот только окажется ли оно по-
лезным для местной детворы – боль-
шой вопрос, особенно, если лето будет 
дождливым. 

- У нас не какой-то страшный двор, 
чтобы нас забросить, - говорит Лари-
са Пестерева. – Мы стараемся сво-
ими силами сделать так, чтобы у нас 
было красиво и уютно. Но тут мы 
бессильны. 

Действительно, поменять асфальт 
в дворовом проезде, сровнять бугры 
и ямы, обустроить ливневки гражда-
нам – даже при очень большом же-
лании – не под силу. А муниципаль-
ная власть, как уже говорилось выше, 
решать проблему не торопится. В Се-
верном районе (и, полагаем, в других 
районах города тоже) местные жители 

все чаще вынуждены добиваться ре-
монта своих дворовых территорий че-
рез прокуратуру и суд. Целый пакет 
судебных решений и прокурорских 
представлений, обязывающих муни-
ципалитет выполнять свои прямые 
функции, собрал, например, депутат 
облсовета Евгений Косогов, к которо-
му граждане обращаются за помощью. 
Так, только в марте-апреле по обраще-
ниям депутата и его избирателей су-
ды обязали муниципальные власти от-
ремонтировать проезды на ул. Дениса 
Давыдова и Раздольной, а прокурату-
ра внесла представление об устране-
нии нарушений в связи с ненадлежа-
щим состоянием проезда к дому №176 
на Московском шоссе. 

Что ж, если других способов нет, 
то, не исключаем, что и жителям до-
ма №22 по улице Металлургов при-
дется пойти по этому пути. Кстати, де-
путат Евгений Косогов пообещал, что 
поделится с нашими читателями сво-
им опытом и расскажет, как заставить 
городских чиновников выполнять их 
обязанности по ремонту и содержа-
нию территорий. Интервью с депута-
том Косоговым опубликуем в одном из 
ближайших номеров «ОС».
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